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Качество закупаемого на зиму угля, повседневных лекарств, 
ремонта в подъезде – в совокупности всё это и составляет 
качество нашей жизни. А четкие ответы экспертов на подобные 
вопросы обеспечивают качество очередного «прикладного» 
выпуска.

Стадион
Вся спортивная страничка будет хоккейной: подробности 
«золотого» для юных кемеровчан розыгрыша Кубка мира 
по хоккею с мячом, а также очередных матчей «взрослой»  
и молодежной новокузнецких команд в турнирах по хоккею  
с шайбой.

отведали Кубка
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.
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транспорт горсоветофициально

факт

возвращаясь к напечатанному

образование акция

Методист районно-
го молодежного центра 
Татьяна Хнуева органи-
зовала автопробег по 
посёлку Яшкино, при-
уроченный к Дню авто-
мобилиста. 

Автолюбители укра-
сили свои машины три-
колором, и в сопрово-
ждении экипажа ГИБДД 
праздничный кортеж 
отправился в путь. Мар-
шрут был выбран по 
главным улицам поселка: 
Советская – Куйбышева 
– Суворова – Дружба на-
родов – Строительная – 
Горького. 

После автопробега в 
молодёжном центре 
было организовано чае-
питие для всех его участ-
ников. За кружкой чая 
автолюбители познако-
мились друг с другом и 
обсудили автопробег. По 
единогласному мнению, 
мероприятие получи-
лось позитивным не 
только для тех, кто был за 
рулем, но и для всех жи-
телей поселка, которые 
вышли на улицу посмот-
реть на колонну.

А в деревне Дубровка 
методист молодежного 
центра Татьяна Сивцова 
и ребята-активисты к 
Дню автомобилиста под-
готовили листовки «Трез-
вый водитель», которые 
раздавали и водителям, 
и пешеходам. 

Рита ЧЕРНЫХ. 

Поселковый 
кортеж

25 сентября в Кемеро-
ве прошло выездное засе-
дание Федерального фон-
да содействия реформи-
рованию ЖКХ, на кото-
ром было подписано 
трёхстороннее соглаше-
ние между администра-
цией области, фондом и 
Федеральным агентством 
по делам молодежи о 
реализации программы 
«Вовлечение молодежи в 
реформирование ЖКХ». 
Программа направлена 
на воспитание ответствен-
ного собственника, умею-
щего принимать эффек-
тивные решения, на при-
влечение молодых кадров 
в сферу жилищно-комму-
нального хозяйства. 

Новокузнецк первый в 
области город, где нача-
лось осуществление про-

екта. Учащимся старших 
классов 59 школ прочита-
ют цикл лекций о правах 
и обязанностях собствен-
ников многоквартирных 
домов, общем имуществе, 
тарифах ЖКХ, расскажут, 
из чего складываются за-
траты, сколько можно 
сэкономить в семейном 
бюджете, установив счет-
чики холодной и горячей 
воды, как провести собра-
ние собственников, как 
контролировать работу 
управляющей компании 
и так далее. 

П о д о б н ы е  у р о к и 
пройдут также в вузах и 
колледжах города. Лек-
ции читают специалисты 
государственного образо-
вательного инженерного 
центра «ТЕТРАКОМ». 

Татьяна МИНЕЕВА.

Научат быть 
собственником
Одна из причин, почему тормозится 
реформа ЖКХ, – менталитет жителей, 
которые юридически стали собственниками 
многоквартирных домов, а управлять своим 
имуществом не готовы. Учить этому надо 
со школьной скамьи. В образовательных 
учреждениях Новокузнецка начали проводить 
уроки коммунальной грамотности. 

Вчера же у нового про-
спекта в Рудничном райо-
не областного центра по-
явилось название. Ему 
присвоение имя Михаила 
Ивановича Найдова, быв-
шего директора шахты 
«Северная», руководителя 
Кемеровского областного 
общественного фонда 
«Шахтерская память» им. 
В.П. Романова, заслужен-
ного ветерана шахтерского 
труда, награжденного зна-
ком «Шахтерская слава» 
трех степеней, кавалера 

ордена Трудового Красного 
Знамени и ордена «Знак 
Почета». Новый проспект в 
Рудничном районе (от пе-
ресечения реки Люскус с 
автомобильной дорогой до 
улицы Нахимова, протя-
женностью 7,6 км) согласно 
генплану, станет не только 
одной из центральных улиц 
района, но и важной маги-
стралью, соединяющей 
район с Лесной Поляной. 

Вчера же депутаты 
одобрили решение устано-
вить мемориальные доски 

трем известным кемеров-
чанам. Мемориальная 
доска Герою Социалисти-
ческого Труда, первому 
ректору Кемеровского 
горного института Тимо-
фею Федоровичу Горбаче-
ву, имя которого сейчас 
носит КузГТУ, будет уста-
новлена на здании главно-
го корпуса университета. 

Память о Владимире 
Александровиче Мархи-
нине, заслуженном со-
труднике органов внут-
ренних дел РФ, начальни-
ке УБОП ГУВД по Кеме-
ровской области с 1994-го 
по 2007 год, будет установ-
лена на здании ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области. 

Еще одна мемориаль-
ная доска с именем Сергея 
Игоревича Турлова, кава-
лера ордена Мужества, 
погибшего при исполне-
нии служебного долга в 
бою с террористами на 
территории Северного 
Кавказа появится на зда-
нии школы №82, где учил-
ся герой. 

Оксана ЮРЬЕВА.

Утвердили дату  
и увековечили память
Вчера депутаты городского Совета 
Кемерова утвердили дату выборов  
главы областного центра.  
Они состоятся 27 января 2013 года.  
И в связи с утвержденной датой, отвечая 
на вопросы журналистов о предстоящих 
планах, исполняющий обязанности 
главы Кемерова Валерий Ермаков 
отметил, что пока он не кандидат,  
а исполняющий обязанности главы,  
и поэтому будет работать для того, 
чтобы обеспечить право граждан 
избирать своего главу. 

На имя губернатора 
Амана Тулеева и председа-
теля Совета народных де-
путатов Кемеровской об-
ласти Николая Шатилова 
поступили письма от чле-
нов Кемеровской област-
ной организации общерос-
сийского профессиональ-
ного союза работников 
автомобильного транспор-
та и дорожного хозяйства 
о сложной экономической 
ситуации, возникшей в 
транспортной отрасли. В 
связи с этим авторы обра-
щения просили увеличить 
стоимость проезда в обще-
ственном транспорте на 4-5 
руб.

Однако А. Г. Тулеев 
принял решение повы-
сить стоимость проезда в 
троллейбусах, автобусах и 
трамваях только на 1 руб. 
То есть проезд в этих ви-
дах транспорта будет сто-
ить 10 руб. Причем повы-
шение не коснется пен-
сионеров, они, как и рань-
ше, будут платить за про-
езд 4 рубля. Кроме того, 
все виды льгот, сущест-
вующие при проезде на 
общественном транспор-

те, будут сохранены в пол-
ном объеме. 

Вместе с тем губерна-
тор подчеркнул, что даже 
с увеличением проезда на 
1 рубль в Кузбассе стои-
мость поездки в общест-
венном транспорте оста-
ется одной из самых низ-
ких среди соседних регио-
нов. 

Для сравнения стои-
мость одной поездки на 
общественном транс-
порте в крупных горо-
дах Сибирского ФО 
(трамваи, троллейбусы, 
автобусы): 

Кемерово, Новокуз-
нецк — 10 руб. (стоимость 
проезда для пенсионеров 
— 4 руб.)

Новосибирск — 13 
руб.

Красноярск — 11 руб.
Омск — 12 руб.
Томск — 7 руб. (трам-

вай, троллейбус), стои-
мость проезда в автобусе 
— 12 руб. (для пенсионе-
ров – 8 руб.)

Барнаул — 11 руб.
Иркутск — 12 руб.

Вера СКВОРЦОВА. 

Проезд 
подорожал  
на рубль 
В связи с ростом стоимости ГСМ, 
запчастей, материалов и тарифов 
на услуги транспортных перевозок 
с сегодняшнего дня в Кузбассе 
повышается на 1 рубль проезд  
в общественном городском транспорте 
(троллейбусы, автобусы, трамваи),  
для пенсионеров стоимость проезда  
не изменится.

Такое решение было 
принято с учетом много-
численных просьб пасса-
жиров, а также обраще-
ний Амана Тулеева и к 
руководителям авиаком-
паний, и в правительство, 
и в различные ведомства. 

 Поводом для этих 
обращений послужил тот 
факт, что авиакомпании 
«Сибирь» и «Аэрофлот», 
осуществляющие пере-
возки кузбассовцев, не-
оправданно завышают 
цены на авиабилеты.

Москва 
приближается
Как мы писали в одном из номеров, 
с первого ноября авиакомпания 
«Трансаэро» начинает выполнение 
регулярных рейсов Кемерово – Москва – 
Кемерово из международного  
аэропорта г. Кемерово. 

С сегодняшнего дня 
авиакомпания «Транс-
аэро» будут совершать 
пассажирские перелеты 
каждый четверг и воскре-
сенье из аэропорта Кеме-
рова. 

По сообщению пресс-
службы авиакомпании, 
рейсы «Трансаэро» будет 
выполнять на самолетах 
«Боинг-737» с салонами 
бизнес- и экономического 
класса.

В целях повышения 
доступности авиаперевозок 

для жителей Кузбасса 
компания «Трансаэро» 
решила ввести на своих 
кемеровских рейсах тари-
фы туристического класса 
с нормой бесплатного 
провоза багажа в 20 кг и 
обслуживанием в салоне 
и по стандартам экономи-
ческого класса. Стоимость 
билетов туристического 
класса при полете в оба 
конца по маршруту Кеме-
рово — Москва — Кеме-
рово со всеми таксами и 
сборами составляет 11 157 
рублей. То есть по ценам 
примерно в два раза более 
низким, чем предлагают 
сейчас другие авиакомпа-
нии – «Сибирь», «Аэро-
флот». 

Лариса  
БОГДАНОВА.

•Вчера в п. Тисуль 
после реконструкции 
открылась детско-юно-
шеская спортивная 
школа.

• В Кузбасс направ-
лено более 820 млн. руб-
лей на развитие медици-
ны региона по соглаше-
нию А.Г.Тулеева с мини-
стерством здравоохра-
нения РФ.

•По предваритель-
ным данным, за ян-
варь—октябрь строи-
тели Кузбасса ввели 
более 775 тыс. кв. мет-
ров жилья.

•С 31 октября в Ке-
мерове каждую среду 
будет работать выезд-
ной пункт по приему 
теплых вещей и продук-
тов питания для людей, 
попавших в трудную 
жизненную ситуацию.

•Жительница Берё-
зовского Прасковья Ма-
зеева отметила свое 
100-летие.

• Областной депар-
тамент труда и заня-
тости разместил на 
своем сайте памятку, 
как и куда кузбассовцы 
могут анонимно сооб-
щить о выдаче «зарпла-
ты в конвертах».

Подведены итоги 
акции «Дни защиты от 
экологической опасно-
сти».

Кемерово стал «самым 
активным городом Куз-
басса» по очистке терри-
тории и благоустройству. 
В мероприятиях приняли 
участие более одного мил-
лиона кузбассовцев. За два 
месяца проведено 27995 
мероприятий природо-
охранной и эколого-про-
светительской направлен-
ности.

Калтанский округ принял эстафету об-
ластной акции «Люби и знай родной Куз-
басс».

В ближайшие дни Калтан посетят более 180 
школьников из Новокузнецка, Киселевска, Между-
реченска, Новокузнецкого и Таштагольского райо-
нов, пгт. Краснобродский.
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лимат

2 ноября
Малооблачно,  без осадков, ветер юго-восточный 

3-8, местами порывы до  15 м/с, температура  ночью -6 
– -11ºС, при прояснении до -16ºС,  днем -4 – +1 ºС. 
3 ноября

  Переменная облачность,  ночью без осадков, днем 
в отдельных районах небольшие осадки, ветер южный 
3-8, местами порывы до 15 м/с, температура  ночью -4 
– -9ºС,  днем +3 – +8ºС. 

Днем облачно с про-
яснением,  местами не-
большие осадки, пре-
имущественно в виде 
снега, гололедно-измо-
розевые явления, ветер 
северо-западный  уме-
ренный. Давление будет 
расти, влажность суще-
ственно не изменится. 
Общий  уровень загряз-
нения атмосферы ожи-
дается  невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 7.20   Заход 16.38      Долгота дня 9.18

Заход 9.52     Восход 17.48   Посл. четв.  7 ноября

курьер

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово -1 – -3 -7 – -9
Новокузнецк -1 – -3 -6 – -8
Таштагол 0 – -2 -8 – -10
Мариинск -3 – -5 -13 – -15
Л.-Кузнецкий -2 – -4 -8 – -10

школа бизнеса слухи

конкурс

криминал

- Организован он был 
отлично,- отметил предсе-
датель жюри, исполни-
тельный директор Кузбас-
ской ассоциации шеф-по-
варов Олег Ляпин. - Мно-
гому можно поучиться. 

 В жюри были специа-
листы областного департа-
мента, Роспотребнадзора, 
ветераны городского об-
щепита. Команды доказы-
вали свои знания в конкур-
сах :  «Чёрн ый ящ ик» , 

«Овощной переполох», 
«Кулинарная виктори-
на», «Домашнее зада-
ние». 

 Первое место жюри 
присудило команде пова-
ров ресторана «Меланж», 
второй стала команда 
поваров столовой № 66 
Юрмаша и третьими 
команда кафе «Марсель». 
Все они награждены куб-
ками и денежными пре-
миями. Кубком конкурса 
отмечена команда пова-
ров кафе «Дженталь» «За 
оригинальность в оформ-
лении и подачи блюд». А 
звание «Мастер – золотые 
руки» присуждено Алек-
сею Карманову  -  из 
команды профессиональ-
ного училища № 270 ис-
правительной колонии 
№ 41.

 Городской конкурс 
поваров в Юрге прово-
дился в 2003 году и вновь 
был возрожден только 
сейчас - в 2012 году. И, как 
отмечают организаторы, 
кулинарам-практикам он 
необходим как ступенька 
для утверждения своего 
статуса и престижа про-
фессии. 

Раиса ДАНИЛОВА.

Фото  
Евгения Тамбовцева.

Варят котелки
«Лучшая команда поваров среди заведений 
общественного питания г. Юрги» -  
так назывался городской конкурс поваров,  
в котором приняли участие 8 команд  
из ресторанов, кафе, ведомственных столовых, 
технологического колледжа  
и профессионального училища. Конкурс 
вызвал большой интерес у профессионалов 
кулинарного дела. 

С 1 декабря начнут-
ся занятия в междуна-
родной бизнес-школе 
КузГТУ. Обучение пред-
ставителей всех уров-
ней кузбасского ме-
неджмента по базовым 
программам «Молодой 
специалист» и «Дирек-
тор горнодобывающего 
предприятия» продлит-
ся до мая 2013 года.

Среди других направ-
лений работы бизнес-
школы, озвученных вчера 
на презентации в главном 

Шотландский Карр 
кузбасским топам

корпусе КузГТУ, стоит от-
метить разработку допол-
нительного образования по 
международным програм-
мам «Деловое администри-
рование» (BBA) и «Мастер 
делового администрирова-
ния» (MBA).

Продолжит деятель-
ность еще один проект 
КузГТУ, организованный 
совместно с SCC-Group, - 
серия семинаров для топ-
менеджмента «Мы в гло-
бальном мире». В ноябре 
скорее всего состоится вы-

ступление консультанта по 
организационному разви-
тию и основателя школы 
лидерства СПбГУ Валерия 
Чемериса. А в феврале бу-
дущего года в Кемерово 
приедет специалист по 

корпоративной страте-
гии, профессор Эдинбург-
ского университета Крис 
Карр. 

Сергей СПИЦЫН.
Фото  

Кирилла Кухмаря.

В ряде городов Куз-
басса стали появляться 
листовки, в которых го-
ворится о банде педо-
филов, которая действу-
ет на территории обла-
сти: преступники зата-
скивают детей в автомо-
били, вывозят их в без-
людные места и там на-
силуют. Правда ли это?

— Информация о бан-
де педофилов, содержа-
щаяся в этих листовках, не 
соответствует истине, — 
комментирует Надежда 
Ананьева, официальный 
представитель региональ-
ного Следственного коми-
тета (это ведомство зани-
мается расследованием 
преступлений сексуально-
го характера, в том числе 
в отношении детей). — 
Действительно, на терри-
тории Кемеровской обла-
сти регистрируются слу-
чая насильственных дей-
ствий сексуального харак-
тера в отношении несо-
вершеннолетних. Но все 
эти преступления были 
совершены разными спо-
собами и разными людь-
ми, поэтому говорить о 
какой-то системе абсолют-
но беспочвенно. Это же 
подтверждается и мате-
риалами предварительно-
го расследования уголов-
ных дел. Тем более, как 
утверждают психологи, 
преступления такого ха-
рактера совершаются, как 

правило, одиночками. 
Кто и с какой целью 

расклеивает эти листовки, 
пытаясь ввести в заблу-
ждение людей и посеять 
панику, нам неизвестно. 
Но установлено, что вна-
чале они стали появляться 
в Интернете с упоминани-
ем городов Томск и Ново-
сибирск, чуть позже в этот 
список добавили Кемеро-
во и ряд других городов 
Кузбасса. 

В то же время мы 
по-прежнему призываем 
родителей и детей быть 
бдительными и осторож-
ными. Как показывает 
анализ преступлений сек-
суального характера в от-
ношении несовершенно-
летних, практически во 
всех случаях преступники 
заманивают детей с помо-
щью обмана: угощают 
сладостями, обещают по-
казать котенка, просят 
вызвать кого-либо из квар-
тиры или в чем-нибудь 
помочь. Поэтому еще раз 
обращаемся к родителям 
с просьбой провести с 
детьми профилактиче-
ские беседы о том, что 
нельзя общаться с чужи-
ми людьми, а тем более 
заходить с ними в поме-
щение или садиться в ма-
шину. А в темное время 
суток детей по возможно-
сти лучше встречать.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Кто плодит 
педофилов?

Подъехав к женщине 
на мотоцикле, преступни-
ки выстрелили ей в голову 
из травматического пи-
столета, сорвали с плеча 
сумку и скрылись…

Добычей налетчиков 
стали 200 рублей и лич-
ные вещи потерпевшей. 
Пенсий, как предполага-

ли преступники, в сумке не 
было…

И хотя пули, по сча-
стью, прошли по касатель-
ной, почтальон получила 
скальпированную рану го-
ловы и после оказания 
медпомощи в больнице 
была вынуждена лечиться 
амбулаторно…

Оперативникам уда-
лось выйти на подозревае-
мых — двух жителей част-
ного сектора Орджоникид-
зевского района. По местам 
проживания они не появ-
лялись, и их стали разыски-
вать. А вскоре один из них 
сам пришел в полицию с 
повинной. Вскоре был за-
держан и его подельник.

Выяснилось, что дату 
доставки пенсий один из 
них узнал от своей бабуш-
ки. Но просчитался. Моло-
дые люди были очень ра-
зочарованы своей добычей 

и решили на время «за-
лечь на дно». Оружие 
выбросили, а одежду со-
жгли…

По словам сотрудни-
цы пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области Натальи Масла-
ковой, за «разбой, совер-
шенный группой лиц по 
предварительному сгово-
ру с применением ору-
жия», задержанным гро-
зит до 10 лет лишения 
свободы.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.

Вышел из роли в полицию
В Новокузнецке двое молодых людей 
напали на почтальона, по их признанию, 
насмотревшись боевиков. А потом один 
из них, поняв, что роль негодяя ему  
не по плечу, сам сдался полиции.
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ДУМЕНКО.

Не стану испытывать ваше 
терпение. Вот цифры и места в 
рейтинге. Начнем формально со 
столицы. Кемерово по итогам 
2011 года получил 19-е место в 
общем рейтинге, поднявшись от 
уровня 2010 года на 11 позиций. 
Сравнение с лидером списка 
Краснодаром – минус 12,2 балла 
(рейтинг формируется путем вы-
ставления баллов по двум катего-
риям – стоимость жизни и каче-
ство городской среды). Соседи 
Кемерова в списке более чем при-
личные, по различным оценкам 
крайне привлекательные для 
жизни города: позиция выше у 
Красноярска, ниже – у Казани.

Новокузнецк прыгнул вверх 
в рейтинге аж на 33 позиции до 
28-го места, набрав 54,5 балла. 
Это уровень Нижнего Новгоро-
да, Твери и Ростова-на-Дону. 
Тоже, замечу, привлекательных, 
бурно развивающихся не просто 
городов, а новых центров разви-
тия регионов.

Прокопьевск подрос скром-
нее – на 6 позиций до 51-го места. 
Окружение его в списке, правда, 
тоже завидное: Ставрополь и 
Волгоград.

Теперь, собственно, о показа-
телях. Их 15, включая формаль-
ный, – численность населения. 
Перечисление остальных, пола-
гаю, ответит на многие ваши 
«почему». Итак, известный ин-
ститут территориального плани-
рования «Урбаника» из Санкт-
Петербурга (иститут занимается 
разработкой генпланов, отрасле-
вых программ развития и других 
стратегических документов для 
российских городов), составляет 
рейтинг, анализируя следующие 
показатели:

1. Возможность приобрете-
ния собственного жилья.

2. Возможность аренды одно-
комнатной квартиры.

3. Наличие современных 
форматов потребления (речь о 
современных троговых объек-
тах).

4. Уровень расходов на по-
требление.

5. Уровень преступности.
6. Уровень освещенности го-

рода.
7. Степень благоприятных 

природных условий.
8. Уровень экологического 

загрязнения.
9. Уровень расходов на опла-

ту ЖКХ.
10. Обеспеченность жильем.
11. Покупательная способ-

ность населения.
12. Уровень загруженности 

городских дорог.
13. Внешняя транспортная 

доступность.
14. Уровень городского благо-

устройства.
Институт поясняет, что «квар-

тирный» вопрос и все, что связа-
но с расходами на жилье и ком-
мунальные услуги, в балловой 
шкале «весит» больше остально-
го. Но в любом случае, на сегодня 
рейтинг «Урбаники», пожалуй, 
самый приближенный к жизни. 
Не будем искать зависимость 
между освещенностью улиц и 
уровнем преступности (обратная 
зависимость, конечно, просле-
живается, но «работает» далеко 
не во всех городах), лучше по-
смотрим, что в кузбасских горо-
дах лучше, чем у других членов 
«клуба ста». 

Довольно высокие места по-
лучили Кемерово и Новокуз-
нецк по уровню расходов на 
потребление и на услуги ЖКХ 

– по этим показателям наши 
города в первой двадцатке. 
Здесь, в принципе, все логично. 
Кузбасс – регион с вполне при-
личными доходами населения и 
умеренной стоимостью жилищ-
но-коммунальных услуг. Кстати, 
и по покупательной способно-
сти мы в первой половине рей-
тинга. Логичны и низкие места 
по экологическим показателям: 
вряд ли кто-то будет спорить, 
что Кемерово, Новокузнецк и 
Прокопьевск - идеальные места 
для проживания. Не Горная 
Шория, одним словом. Особо 
удивляться не стоит и низким 
оценкам уровня загруженности 
дорог (в Новокузнецке он раза в 
три выше, чем в Кемерове, судя 
по рейтингу). Автопарк у нас 
увеличивается быстрее, чем сеть 
автодорог, и в пробках мы про-
водим все больше времени. Еще 
из ожидаемого – обеспеченность 
жильем. Места по этому показа-
телю у наших городов не раду-
ют. В Кузбассе едва ли не самая 
высокая в стране доля ветхого и 
аварийного жилья, с одной сто-
роны, но большие финансовые 
вливания в строительный сектор 
и ориентированность кузбасских 
властей и бизнеса на увеличение 
темпов жилья эконом-класса - с 
другой, – все это, конечно, гово-
рит о низкой «базе». Не было бы 
шума и дела из-за ничего. Пока-
зательно, правда, что в Кемерове 
жилищный вопрос, судя по рей-
тингу, решается не столь успеш-
но по сравнению с Новокузнец-
ком и Прокопьевском. Сравните 
сами: кузбасская столица имеет 
показатели 80-82-го места, Ново-
кузнецк – 49-го, а Прокопьевск 
– 30-33-го. Но тут, как посмот-
реть.  Можно так. Лидирующий 
по объемам строительства в ре-
гионе Кемерово все же недотя-
гивает до нужного уровня. Мож-
но иначе. Столица есть столица, 
растет она быстрее остальных, 
людей новых привлекает. Ей бы 
и планку повыше поднять.

Что еще? Благоустройство. 
Здесь порадовать нечем. Все 
наши места ниже второй поло-
вины списка. Причем одними 
сибирскими погодными усло-
виями все не объяснить. В лиде-
рах есть и теплые города типа 
Нальчика, и холодные типа Ха-
баровска и Красноярска. В уте-

шение стоит сказать, что даже 
лидеры общего рейтинга - Крас-
нодар, Уфа и Сургут даже не в 
первой самой благоустроенной 
десятке городов. 

В целом рейтинг стоимости 
и качества жизни для самих го-
рожан, как его называют специа-
листы «Урбаники», думаю, до-
вольно позитивен для трех куз-
басских городов. Выбраны они, 
повторю, объективно по фор-
мальному признаку – численно-
сти населения (в рейтинге города 
с численностью более 170,2 тыс. 
человек). Будь рейтинг пошире, 
в него включили бы мы, навер-
ное, Междуреченск и Полысаево, 
где и зарплаты у людей повыше, 
да и поуютнее и чище жизнь. Но 
раз есть только то, что есть, зна-
чит, лучше это не обсуждать, а 
использовать. Кому и как ис-
пользовать?

Прежде всего властям всех 
уровней. Что делают они сего-
дня, когда подводят итоги своей 
работы или оценивают показа-
тели социально-экономическо-
го развития территории? Смот-
рят данные о размере зарплаты, 
уровне безработицы, инвести-
циях в основной капитал, об 
обороте розничной торговли, 
вводе новых домов и прочие 
официальные классические 
статистические показатели. В 
Кемерове, например, отчет за 
2011 год показал кузбасскую 
столицу как середнячка в Сиби-
ри (сравнение делалось с Бар-
наулом, Новокузнецком, Том-
ском и Иркутском, городами с 
близким количеством жите-
лей). Официальная статистика 
частично перекликается с рей-
тингом по «жизненным» пока-
зателям. В частности, по обес-
печенности жильем (здесь Ке-
мерово на последнем месте). 
Но, в общем, эти сравнения 
мало отражают работу властей 
по наведению порядка, строи-
тельству дорог или новой регу-
лировке дорожного движения 
для рассасывания пробок, по 
благоустройству. Следователь-
но, дальше эти сравнения от 
жизни, чем рейтинг ста круп-
нейших городов. Так, может, 
стоит властям присмотреться к 
разным оценкам повниматель-
ней? Не такие уж эти оценки 
страшные, как видим.

Подтянуться  
до горожан

На днях в трех самых 
крупных городах области – 
Новокузнецке, 
Кемерове и Прокопьевске - 
посветлело.  
Дело не в солнышке, 
пробившемся-таки  сквозь 
первые мокрые снегопады.  
Численность населения 
в этих трех городах 
объективно вносит их  
в различные российские 
рейтинги. Вот на днях 
опубликован очередной 
– интегральный рейтинг 
сотни крупнейших городов 
страны. Примечательна 
эта сотня тем,  
что в основе показателей 
для рейтинга 
повседневные, можно 
сказать, бытовые 
особенности жизни людей 
в городах. Сравниваются  
не просто доходы  
и зарплата,  
но и такие параметры, 
как освещенность улиц и 
загруженность дорог. Так 
вот, по всем этим моментам 
кузбасские города за 
последний год  
в рейтинге  
очень сильно поднялись.  
Об этом свидетельствует 
статистика, так считают 
различные институты, 
консалтинговые  
и даже риелторские 
агентства.

Город
Субъект  

Российской Федерации,  
в состав которого 

 входит город

Итог  
по баллам  

за 2011 г.

Место  
в рейтинге 

за 2011 г.

Итог  
по баллам 

за 2010 г.

Место  
в рейтинге  

за 2010 г.

Изменение места  
в сравнении 

с предыдущим периодом

Краснодар Краснодарский край 68,4 1 60,0 3 +2
Уфа Республика Башкортостан 65,1 2 56,9 6 +4

Сургут Ханты-Мансийский автоном-
ный округ - Югра 64,0 3 76,2 1 -2

Тюмень Тюменская область 63,8 4 61,7 2 -2
Южно-Сахалинск Сахалинская область 62,9 5 54,1 11 +6

Новосибирск Новосибирская область 62,0 6 54,9 8 +2
Москва  61,9 7 54,6 9 +2

Мурманск Мурманская область 60,0 8 54,5 10 +2
Екатеринбург Свердловская область 59,8 9 50,9 25 +16

Санкт-Петербург  59,4 10 58,6 5 -5
Кемерово Кемеровская область 56,2 19 50,0 30 +11

Новокузнецк Кемеровская область 54,5 28 46,9 61 +33
Прокопьевск Кемеровская область 50,3 51 47,1 57 +6

ПЕРВая ДЕСяТКа И КУзбаССКИЕ ГОРОДа В ИНТЕГРальНОМ СПИСКЕ

Вчера в Кемерове прошла 
20-я отчетно-выборная конфе-
ренция Кемеровского област-
ного Союза журналистов, ко-
торый является одной из са-
мых крупных региональных 
журналистских организаций в 
России.

В ее работе приняли участие 
делегаты, представляющие пер-
вичные и городские организации 
Кемеровского областного Союза 
журналистов из разных городов 
и районов Кузбасса.

Участники конференции 
дали удовлетворительную оцен-
ку работе правления областного 
Союза журналистов и высказали 
конструктивные пожелания на 
будущее. Почетными грамотами 
была отмечена работа журна-
листского актива: Ирины Лавре-
новой, Станислава Лидванского 
(Новокузнецк), Ирины Смирно-
вой (Прокопьевск), Владимира 
Голубничего (Белово), Надежды 
Кудрявцевой-Кузнецовой (Кеме-
рово), Юрия Дьяконова (Кеме-
рово).

Делегаты приняли новый 
устав.

Председателем Кемеровского 
областного Союза журналистов 
избран главный редактор област-
ной массовой газеты «Кузбасс» 
Валерий Качин, член Союза жур-
налистов России с 1989 года. 
Значительно обновился состав 
правления – руководящего орга-
на областного Союза журнали-
стов. В новый состав правления 
вошли представители СМИ Но-
вокузнецка, Прокопьевска, Меж-
дуреченска, Юрги, Кемерова, 
Ленинска-Кузнецкого, Белова, 
Березовского, Гурьевска.

Утвержден новый орган само-
регулирования, рассматриваю-
щий конфликтные ситуации 
нравственно-этического характе-
ра, - региональная коллегия боль-
шого жюри. Председателем кол-
легии избран Юрий Дьяконов.

Также на конференции были 
избраны шесть делегатов, кото-
рые в апреле 2013 года будут 
представлять кузбасскую журна-
листику на 10-м съезде Союза 
журналистов России в Москве.

лариса лЕКОМЦЕВа,
ответственный секретарь  

Кемеровского областного  
Союза журналистов.

На СНИМКЕ: новый пред-
седатель Кемеровского об-
ластного Союза журналистов 
Валерий Качин.

Фото Федора баранова.

четвертая власть

Всё «разрулят» 
новый лидер 

и большое 
жюри
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адреса внимания

С одной наступает посе-
лок Сланцевый Руд-

ник. Другая напасть — вез-
десущие «дикие» туристы и 
отдыхающие. Они оставля-
ют после себя завалы мусо-
ра, записульки на скалах: 
«Тоню люблю, не могу», 
«Васятка тут был 12.06.12». И 
даже с номерами сотовых 
телефонов! Мол, ищите и 
обрящете нас, вандалов.

А еще мощные взрывы 
на Юргинском полигоне 
сотрясают древние скалы. 
Вот три главные угрозы Ту-
тальской писанице, находя-
щейся на берегу Томи в 
Яшкинском районе.

От этого запечатленного 
на снимке строения — кры-
ши над бассейном, выдолб-
ленном в скале, — до Туталь-
ской писаницы рукой по-
дать. Она буквально в пяти-
стах метрах от границы по-
сёлка Сланцевый Рудник. 
Правда, в администрации 
села Поломошное заверили, 
что это последний участок, 
который выделен дачникам. 
И дальше вдоль берега по-
сёлок продвигаться не будет. 
Кстати, он считается жи-
лым, а не дачным поселени-
ем только потому, что здесь 

до сих пор живёт один ста-
рожил. Он и прописан здесь 
один. А вокруг более вось-
мидесяти коттеджей и про-
сто дачных домиков. Их 
владельцы — юргинцы. 
Многие из них не имеют ни 
малейшего представления о 
культурной ценности зем-

ли, на которой стоят их 
дачи. Не знают ничего о 
местных наскальных петро-
глифах, что древнее египет-
ских пирамид!

Но, к счастью, не все та-
кие несведущие. Есть люди, 
душой болеющие за сохран-
ность древних рисунков — 

это краеведы-энтузиасты из 
Юрги. Благодаря их стара-
ниям в юргинском детском 
доме «Радуга» создана му-
зейная экспозиция про Ту-
тальскую писаницу. Эти же 
добровольцы регулярно 
снаряжают экспедиции, 
чтобы стирать варварские 
надписи со скал, собирать 
возле них мусор. Хоть так 
уменьшить вред от близкого 
соседства человека неразум-
ного…

Что же касается взрывов 
на расположенном непода-
леку Юргинском полигоне, 
то, как пообещали в Мини-
стерстве обороны, скоро они 
прекратятся — в связи с пе-
реходом на новую техноло-
гию утилизации снарядов.

Получается, что две 
угрозы Тутальской писани-
це объективно можно счи-
тать минимизированными: 
посёлок вплотную к ней 
строиться не будет, а воен-
ный полигон не будет источ-
ником локальных землетря-
сений.

Но одна угроза остаётся 
актуальной и в настоящее 
время — многочисленные 
«бесконтрольные» отряды 
отдыхающих. Можно ли от 

них защитить Тутальскую 
писаницу? Ведь из всех древ-
них памятников культуры 
на Томи она наиболее уяз-
вима — из-за своей легкой 
доступности (рядом город и 
несколько мелких населен-
ных пунктов).

Помнится, при создании 
музея-заповедника «Том-
ская писаница» речь шла о 
том, что и Тутальская будет 
включена в его охраняемую 
зону. И она окажется в гра-
ницах заповедника. Однако 
и по сей день в сельской ад-
министрации Поломошно-
го об этой границе ничего не 
знают. А за посёлком Слан-
цевый Рудник простирают-
ся уже не их земли — они 
Яшкинского лесхоза.

— Территория музея-
заповедника «Томская писа-
ница» является заказником, 
— сообщил старший ин-
спектор по Яшкинскому 
лесничеству Андрей Губа-
нов. — И по реке его грани-
цы не доходят до Поломош-
ного километров 25.

Как далее пояснил Ан-
дрей Николаевич, в лесо-
хозяйственном регламенте, 
утвержденном постановле-
нием коллегии админист-

рации Кемеровской обла-
сти №358 от 20 декабря 
2007 года, есть перечень 
объектов культурного на-
следия, памятников архео-
логии. В него входят Ни-
кольская писаница, Ново-
романовская первая и 
вторая, поселение Долгое. 
А Тутальской писаницы в 
списке нет.

Между тем Тутальская 
писаница — это десятки 
великолепных петроглифов: 
лосей, кабанов, медведей. 
Но даже над самой плитой 
с этими уникальными изо-
бражениями нет знака, что 
это памятник древности и 
он охраняется государ-
ством.

Если музею-заповедни-
ку «Томская писаница» не 
под силу охранять такую 
большую территорию, 
включающую и отдаленную 
Тутальскую писаницу, вы-
ход видится только один. 
Между деревнями Писаной 
и Поломошное сейчас стро-
ится туристическая база. 
Там наверняка будет орга-
низована современная охра-
на. Так вот, кемеровские 
учёные хорошо изучили 
места расположения петро-
глифов, а значит, их охрану 
достаточно четко можно 
будет организовать, приоб-
щив к этому владельцев 
турбазы. На взаимовыгод-
ной основе. Они музею 
охранные услуги — музей 
им экскурсии в знаменитый 
музей-заповедник и на ту же 
Тутальскую писаницу. Так 
что шанс сохранить для бу-
дущих поколений бесцен-
ный памятник еще не упу-
щен.

Раиса ДАНИЛОВА.
Фото 

 Евгения Тамбовцева.

Какое самое безопасное ме-
сто на земле? Каждый справед-
ливо заметит: мой дом — моя 
крепость. И с этим сложно по-
спорить. Во все времена люди 
заботились о том, чтобы защи-
тить себя, родных и близких, 
нажитое имущество.  Один 
строил высокие стены, другой 
вешал хитроумные замки, тре-
тий заводил сторожевых псов. 
Но всегда находился тот, кто 
мог обойти эти преграды. И 
тогда придумывались новые 
способы защиты.

Шестьдесят лет назад вопрос 
сохранности народного имуще-
ства в нашей стране был поднят 
на государственном уровне. И 
29 октября 1952 года Советом 
Министров СССР было приня-
то решение о формировании 
вневедомственной сторожевой 
охраны. В самом начале работы 
служба столкнулась с множест-
вом трудностей: отсутствие 
материальной базы, транспор-
та, средств связи. Однако, не-
смотря на это, появление ново-
го подразделения практически 

сразу дало положительный 
результат: количество краж с 
объектов под государственной 
защитой резко сократилось.

В 1960 году вневедомствен-
ная охрана выделилась в само-
стоятельное структурное под-
разделение. Правда, ОВО при 
УВД Кемеровского облисполко-
ма насчитывал всего 15 сотруд-
ников, плюс 11 небольших от-
делов на территории городов 
Кемеровской области.

Со временем служба уком-
плектовывалась необходимым 

оборудованием, появлялись 
новые средства охраны и защи-
ты имущества. На сегодняшний 
день вневедомственная охрана 
— одно из самых технически 
оснащенных, укомплектован-
ных и современных подразде-
лений МВД России. Высокий 
профессионализм сотрудников 
подтверждается сотнями случа-
ев предотвращения хищений с 
охраняемых объектов. И это 
только за последний год!

Надежность, скорость реа-
гирования, грамотные тактиче-

ские действия — все это резуль-
тат тяжелого труда и многолет-
него опыта. Постоянные трени-
ровки, тактико-специальные 
учения и правовая подготовка 
сотрудников позволяют им 
быстро реагировать и прини-
мать верные решения в зависи-
мости от сложившейся ситуа-
ции. А использование совре-
менной техники сокращает 
время прибытия группы задер-
жания до минимума, не давая 
правонарушителю ни единого 
шанса остаться безнаказан-
ным.

Служба развивается и дви-
жется в ногу со временем. Уже 
сейчас на вооружении вневе-
домственной охраны имеются 
технические средства, позво-
ляющие поставить под охрану 
дом в любой точке области, 
независимо от наличия теле-
фонных коммуникаций. При 
этом вся техника органично 
вписывается в интерьер любого 
помещения и совершенно неза-
метна праздному взгляду. 

В этом году служба отмеча-
ет свой 60-летний юбилей. 
Многое изменилось за это вре-
мя, перемены будут происхо-
дить и в будущем. Но в одном 
можно быть твердо уверенным: 
вневедомственная охрана всегда 
будет добросовестно и качест-
венно выполнять свой долг, 
чтобы граждане нашей области 
и нашей страны чувствовали 
себя уверенно и спокойно! 

ракурс

Уникальный памятник  
древней культуры подвергается 
опасности с нескольких сторон.

Приступная 
скала

Результат их работы –  
наше сПокойствие

Вот уже шесть 
десятков лет 
сотрудники 
вневедомственной 
охраны 
обеспечивают 
защиту 
имущества наших 
соотечественников.

Юрий Викторович КЕЛь,  
начальник ФГКУ УВО  
ГУ МВД России  
по Кемеровской области.
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«Кузбасс» за неделю 

Дежурный  
по рубрике –

Игорь АлёхИн.
ialehin@yandex.ru

«Кузбасс»: от четверга до четверга (2-8 ноября)

- Главную газету обла-
сти читаю ежедневно. Из-
дание оперативно отклика-
ется на важнейшие собы-
тия, которые происходят в 
Кузбассе.

На минувшей неделе 
мое внимание привлек ин-
тересный репортаж «Ава-
рийный выезд» о работе 
сотрудников ГИБДД. А вот 
материал, посвященный 
работе профкома Новокуз-
нецкого домостроительного 
комбината им. Косилова 
вызвал недоумение. В нем 
много спорных утвержде-
ний, которые могут ввести 
в заблуждение людей несве-
дущих. Категорически не 
согласен с классификацией 
автора, что есть «новые 
профсоюзы, заточенные на 
конфликт» и «традицион-
ные, ориентированные на 
сотрудничество с работода-
телем». Такое противопо-
ставление говорит о смут-
ных представлениях автора 
о профсоюзном движении. 
Напомню, что Федерация 
независимых профсоюзов 
России объединяет 28 мил-
лионов работающих росси-
ян (это 95% от всех членов 
профсоюзов в России), в 
Кузбассе это порядка 380 
тысяч человек, работающих 
в разных отраслях. Мы ори-
ентированы на социальное 
партнерство с работодате-
лем и на защиту, прежде 
всего, прав рабочих. А как 
понять утверждение о необ-
ходимости «других проф-
союзов, которые будут за-
щищать не только права, но 
и обязанности (!) рабочих»?! 
Автор призывает нас защи-
щать «обязанности рабо-
чих» перед работодателем? 
Встречаются и фактические 
неточности – в строитель-
ных предприятиях Ново-
кузнецка действуют первич-
ные организации, которые 
объединяет обком проф-
союза работников строи-
тельства, в него входят тыся-
чи новокузнечан. Автор же 
утверждает, что их… нет. 
Думаю, что к этому вопросу 
мы вернемся и ответим по 
существу на него…

Олег  
МАРШАлКО, 
председатель 
Федерации 
профсоюзных 
организаций  
Кузбасса:

В Новокузнецке на ста-
рой свалке пробурили три 
скважины для сбора мета-
на. Политический и эконо-
мический контекст, перс
пективы, проблемы…  

«Отходный вариант», 
 «Кузбасс», 25.10.2012.
Частные кладбища в 

скором времени могут 
появиться в России. Нуж-
ны ли они нам? Плюсы, 
минусы, сомнения… 

«Тактика и этика  
для похоронных  

агентов»,
«Кузбасс», 26.10.2012.

Наши «кукольники» 
вернулись с международ-
ного фестиваля «Соло-
менный жаворонок», про-
ходившего в Челябинске. 
Обидно ли не победить?

«Куклы для взрослых»,
«Кузбасс», 27.10.2012.

Ветеран войны и тру-
да Александр Малыгин за 
три года так и не сумел 
оформить в собствен-
ность гараж, купленный 25 
лет назад. Есть ли выход 
из замкнутого круга?…

 «Гараж в воздухе»,
«Кузбасс», 27.10.2012.

78 тысяч рублей дол-
жны выплатить Светлане 
Алфимовой из Мариинска. 
Катаясь с сыном на горке, 
она порвала связки ноги…

 «Горькая горка»,
 «Кузбасс», 31.10.2012.
Архиепископ Лука о 

любви: любовь терпит, 
милосердствует, не зави-
дует, не превозносится, не 
бесчинствует, не ищет 
своего, не мыслит зла, 
всему верит…

 «Золотые купола»,
«Кузбасс», 31.10.2012.

Кто они,  молодые 
предприниматели? Могут 
ли бизнесом стать… дыр-
ки? Как заработать на 
виртуальности? Под удар 
попали… мамы?!

Бизнес-приложение 
«ОПОРА»,

«Кузбасс», 31.08.2012.

Юрий ТРИБИЦОВ.
«200 и 400 лет и два дня: Россия и поляки»

«Любопытна история появления 
праздника – скоротечная, мощно ини-
циированная, лишенная логической 
связи между названием и событием…».

Татьяна БЕРГ.
«О штрафах, злополучных пунктах и идиотен-тесте»

«На фоне разговоров об ужесточении 
наказаний для водителей… может быть 
интересен опыт стран Западной Европы, 
например, Германии…»

Татьяна 
ЯКУШИнА, 
директор 
МБнОУ 
«лицей № 4», 
г.ленинск-
Кузнецкий:

- На прошлой неделе 
заинтересовали материа-
лы, посвященные безопас-
ности на дороге: «Ноль 
промилле – ноль эффек-
та», «Аварийный выезд» и 
«Все под контролем» об 
открытии центра управле-
ния и мониторинга ГИБДД 
Кузбасса. Все они об ответ-
ственности участников 
дорожного движения. Не-
важно, водитель ли это, 
позволивший себе выпить 
и сесть за руль, или хозяин 
дорогого автомобиля, ре-
шивший на магистрали 
выжать из своего «красав-
ца» все полагающиеся ему 
лошадиные силы; пасса-
жир, считающий, что ре-
мень безопасности – не-
нужный аксессуар, или 
пешеход, решивший пе-
рейти дорогу, где ему 
удобно. Пока каждый из 
нас не будет понимать, что 
от поведения на дороге 
зависит не только его лич-
ная безопасность, но и 
безопасность окружаю-
щих, до тех пор мы будем 
тратить миллионы бюд-
жетных средств на профи-
лактические мероприятия, 
а дети – погибать под ко-
лесами на пешеходных 
переходах. 

Как всегда, интересны 
материалы рубрики, по-
священной 70-летию Ке-
меровской области, на-
пример, о роли Копикуза 
в истории Кузбасса.

Разочаровал мини-
опрос «Когда школы ста-
нут школами» о делении 
школ на гимназии, лицеи 
и общеобразовательные 
школы: слишком серьез-
ный вопрос подан слиш-
ком узко и однобоко. В 
Европе все старшие шко-
лы называются гимназия-
ми, и их главная задача не 
подготовить выпускника 
к поступлению в универ-
ситет, а помочь его осо-
знанному выбору профес-
сионального жизненного 
пути. Причем эту задачу 
решают не только теоре-
тически, но и практиче-
ски, осваивая в 10-11-х 
классах одну из рабочих 
специальностей не только 
в школьных мастерских, 
но и на реальном произ-
водстве. Поэтому какое 
профессиональное обра-
зование – университетское 
или другое будет у моло-
дого человека, это уже 
зависит от его желания и 
способностей, а не от воли 
и кошелька его родите-
лей.

Путеводитель  
по «Кузбассу»

3. Опубликовать настоящее решение 
в печатных средствах массовой информа-
ции.

4. Настоящее решение вступает в силу 
после его опубликования.

5. Контроль за исполнением данного 
решения возложить на комитет по раз-
витию местного самоуправления и без-

опасности Кемеровского городского Со-
вета народных депутатов (В.М. Пехота).

Председатель Кемеровского  
городского  Совета  

народных депутатов  
Г.А. ВЕРжИЦКИй.

и.о. главы города  
В.К. ЕРМАКОВ.

8. Батырев  
Петр  
Евгеньевич

адвокат некоммерческой 
организации «Коллегия 
адвокатов №166 «Адво-
кат-сервис» г. Кемерово 
Кемеровской области»

Избирательная комиссия Кемеровской 
области по предложению Кемеровского 
регионального отделения Всероссийской 
общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооружен-
ных Сил и правоохранительных органов

9. Лукьянова 
Антонида 
Анатольевна

адвокат некоммерческой 
организации «Коллегия 
адвокатов №166 «Адво-
кат-сервис» г. Кемерово 
Кемеровской области»

Избирательная комиссия Кемеровской 
области по предложению регионального 
отделения общественной организации 
«Союз женщин России» - «Союз женщин 
Кузбасса»

На основании постановления избира-
тельной комиссии Кемеровской области 
от 29.10.2012 №45/386-V, руководствуясь 
статьями 22, 24, 29 Федерального закона от 
12.06.2002 №67-ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-
рации», статьями 13, 14, 20 Закона Кеме-
ровской области от 30.05.2011 №54-ОЗ «О 
выборах в органы местного самоуправле-
ния в Кемеровской области», статьей 28 
Устава города Кемерово, Кемеровский 

городской Совет народных депутатов 
РЕШИЛ:
1. Назначить членами избирательной 

комиссии города Кемерово с правом ре-
шающего голоса Батырева Петра Евгенье-
вича и Лукьянову Антониду Анатольевну.

2. Дополнить приложение к решению 
Кемеровского городского Совета народ-
ных депутатов от 30.04.2010 №354 «О 
формировании избирательной комиссии 
города Кемерово» пунктами 8 и 9 следую-
щего содержания:

«

 ».

КЕМЕРОВсКИй ГОРОДсКОй сОВЕТ нАРОДных ДЕПУТАТОВ
пятый созыв, двадцать четвертое заседание

РЕШЕНИЕ
от 31.10.2012  № 172

О назначении членов избирательной комиссии 
города Кемерово
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прямая линия Оксана 
панарина.

(— Здравствуйте, у меня 
проблема с оформлением 

дачного участка. Согласно вы-
писке из ГКн (Государствен-
ный кадастр недвижимости), 
он зарегистрирован в неком-
мерческом товариществе, а в 
уведомлении ЕГрп (Единый 
государственный реестр прав) 
оно указано как «садовое това-
рищество», точно под таким 
же названием оно зарегистри-
ровано и в налоговой службе. 
по этой причине несоответс-
твия названий управление ар-
хитектуры не утверждает схе-
му участка. Как мне теперь 
быть, если в документах раз-
ные названия, и что нужно 
сделать, чтобы оформить учас-
ток? 

— Разногласий в этом вопро-
се быть не может, потому что по 
закону садоводческие товарищес-
тва переименованы в некоммер-
ческие. Председатель, наверное, 
упустил одно слово «некоммер-
ческое». Здесь, к сожалению, ни 
Росреестр, ни кадастровая палата 
вам не помогут. Документы долж-
ны быть приведены в соответс-
твие с нормами действующего 
законодательства председателем 
правления. 

(— Здравствуйте, меня 
зовут Людмила никола-

евна. У меня такой вопрос: мы 
получили в аренду землю на 
строительство жилого дома и 
хозяйственных помещений. 
Дом мы построили и решили 
оформить его в собственность 
вместе с землей. В администра-
ции пгт. промышленная нам 
пока только продлили на год 
аренду земли. Как мы можем 
оформить землю в собствен-
ность, и насколько это может 
быть дорого? 

— Земельный участок можно 
будет оформить в собственность 
только после того, как вы офор-
мите права на жилой дом. Как 
дорого — это будет решать коми-
тет по управлению муниципаль-
ным или государственным иму-
ществом. Выкуп будет осущест-
вляться по тем расценкам, кото-
рые предусмотрены для опреде-
ленных категорий граждан. Поэ-
тому все это надо узнавать в 
КУМИ п. Промышленная. Если 
вы имеете основания и льготы на 
бесплатную приватизацию зе-
мельного участка, например, вы 
являетесь ветераном Великой 
Отечественной войны или труда, 
то в этот же комитет представля-
ете все необходимые документы. 

(— Добрый день, меня 
зовут Сергей александро-

вич, и, если можно, я задам 
сразу несколько вопросов. Воп-
рос первый. В свое время пред-
приниматель купил нежилое 
помещение в многоквартир-
ном жилом доме у КУМи горо-
да Кемерово. и раньше вместе 
с таким помещением КУМи 
предоставляло и земельный 
участок без выделов земли на 
доли. Когда предприниматель 
продал этот объект, то земель-
ный участок остался у него на 
балансе. Со временем законо-
дательство изменилось. и ког-
да он обратился в Управление 
росреестра с просьбой снять 
обременение в виде собствен-
ности на земельный участок, 
то получил отказ на том осно-
вании, что в росреестре нет 
даже сведений, что участок на 
него зарегистрирован. Как 
быть?

— Мы помним, что раньше 
действительно была такая прак-
тика. И тут есть вопрос. Тем не 
менее, как вы писали свое заявле-
ние? 

— просил прекратить пра-
во собственности.

— Вам необходимо обратить-
ся с другим заявлением: об отказе 
от права собственности. Т.е. по-
другому сформулировать обра-
щение. 

— Еще один вопрос. на зе-
мельный участок был заклю-
чен договор аренды с КУГи 
Кемеровской области в г. Кеме-
рово. получено распоряжение 
КУГи о снятии его с кадастро-
вого учета, но соглашение о 
расторжении договора аренды 
еще не получили. Когда подали 
заявление в росреестр о снятии 
его с кадастрового учета, то нас 
предупредили об обремене-
нии договором аренды на этот 
земельный участок. но доку-
менты приняли. неделей поз-
же мы получили документы о 
расторжении договора от 
КУГи. поэтому раз это право 
зарегистрировано, нам тоже 
надо его прекратить. получа-
ется, что мы сначала подали 
заявление о снятии с кадастро-
вого учета, а потом только 
получили уведомление о рас-
торжении договора. Есть ли 
возможность параллельно за-
пустить эти процедуры или 
приобщить их одну к другой? 

— Сергей Александрович, 
если срок для принятия решения 
по вашему обращению о снятии 
с кадастрового учета еще не за-
кончился, то вы оперативно мо-
жете документы сдать на растор-
жение договора аренды. Мы же 

постараемся успеть эту информа-
цию передать в кадастровую па-
лату, т.е. это как вариант. После 
обращения с заявлением о рас-
торжении договора аренды вы 
можете обратиться к руководите-
лю Управления Росреестра Тю-
риной Ольге Анатольевне, прием 
она ведет по понедельникам, с 14 
до 18 часов, с ходатайством о со-
кращении срока для принятия 
решения по расторжению дого-
вора аренды. После чего будет 
возможность оперативно напра-
вить сведения в кадастровую па-
лату. 

— Вопросов больше нет, 
спасибо, мы постараемся дейс-
твовать теми методами, кото-
рые вы нам подсказали...

(— Здравствуйте, я пенси-
онер, анатолий Федоро-

вич. У меня вопрос такой. Мы 
с женой приватизировали 
квартиру еще в 2010 году. и в 
приватизацию по нужде при-
шлось вписать внуков, так как 
у них не было жилья. Год на-
зад они с родителями купили 
квартиру под ипотеку. Могу 
ли я теперь их исключить из 
приватизации, потому что у 
меня есть еще одна дочь, и я 
хочу, чтобы квартира доста-
лась ей?

— Из приватизации их ис-
ключить невозможно. Вы можете 
расторгать договор приватиза-
ции, но только в судебном поряд-
ке, и ни в каком другом. А в суде 
нужно будет указать причины. И 
там уже как решит суд…

(— Ольга Михайловна, 35 
лет. Вопрос такой: я всту-

паю в наследство на ½ кварти-
ры, на нее право собственности 
было зарегистрировано. нота-
риус мне выдал свидетельство. 
и что мне надо дальше делать, 
куда обращаться: в БТи или к 
вам?

— Если право собственности 
наследодателем было зарегист-
рировано на эту квартиру, то при 
обращении за регистрацией к 
нам права собственности по сви-
детельству о праве на наследство, 
техническую документацию нет 
необходимости представлять. 

(— Евгений иванович, 
житель Кемерова. рань-

ше было фактически невоз-
можно сдать документы на 
регистрацию, но сейчас, я слы-
шал, ситуация стала меняться. 
неужели без проблем и боль-
ших очередей теперь можно 
зарегистрировать право собс-
твенности?

— На сегодняшний день, мы 
говорим про Кемерово, в городе 
действуют три площадки, где 
можно оформить документы: пр. 
Октябрьский, 3г, ул. Тухачевско-
го, 21 (там находится кадастровая 
палата), и еще в начале года от-
крыта площадка МФЦ (много-
функциональный центр Кемеро-
ва) на ул.Кирова, 41а. Везде ком-
фортные условия, электронная 

очередь, очень удобно. За счет 
перераспределения потоков уда-
лось решить проблему. Плюс 
люди понимают и прислушива-
ются к нашим советам — не при-
ходить с раннего утра, а в более 
благоприятное время, т.е. попоз-
же. Иногда к 16.00 уже никого нет. 
В МФЦ принимают документы и 
на госрегистрацию, и на кадаст-
ровый учет Также там есть аппа-
раты для оплаты госпошлины, 
ксерокопирования документов.

(— Здравствуйте, я Мария 
Васильевна. Мне нужно 

оформить кадастровый пас-
порт на собственность — где я 
могу это сделать?

— Кадастровый паспорт мож-
но заказать в кадастровой палате 
по адресу: ул. Тухачевского, 21, 
либо оставить заявление на пр. 
Октябрьском, 3 г, или ул. Кирова, 
41а. Паспорт будет готов через 5 
дней, услуга бесплатная.

(— У меня вопрос такой: я 
получаю техпаспорт на 

индивидуальный жилой дом 
до ввода его в эксплуатацию. 
Дом двухэтажный, но часть 
первого этажа запланирована 
под магазин. Могу ли я полу-
чить два свидетельства на пра-
во собственности на две части 
дома? 

— Не можете, объектом явля-
ется здание, а не помещение. И 
именно здание вводится в эксплу-
атацию.

(— Здравствуйте, меня зо-
вут Сергей. Моя мама 

хочет продать жилой дом, а 
техпаспорт на него от 2005 года. 
надо ли на него менять доку-
ментацию или можно провес-
ти сделку по старым докумен-
там?

— Если объект не менялся, не 
перестраивался, то до 2008 года 
старая техдокументация прини-
мается. 

(— Я — Владимир Устино-
вич, мне 86 лет. Как воен-

нослужащий в Кемеровском 
районе, в Воскресенке, в 1995 
году я получил земельный 
участок. Для оформления до-
кументов мне нужен второй 
экземпляр распоряжения сель-
ской администрации на выде-
ление участка. но не могу его 
получить.

— Регистрация права должна 
производиться на основании та-
кого распоряжения. Причем 
нужны два экземпляра — надле-
жащим образом заверенные ко-
пии. Мы ваш вопрос адресуем 
руководителю районного коми-
тета по управлению муниципаль-
ным имуществом. 

(— Я из Междуреченска, 
меня зовут Григорий Эду-

ардович. В 1985 году мне было 
отведено место под застройку 
гаража, я его построил, но над-
лежащим образом право не 
зарегистрировал, хотя в росре-
естр он попал. В этом году я 
решил привести документы в 
порядок. Мне продлили дого-
вор аренды земли. Чтобы заре-
гистрировать его, с меня тре-
буют нотариально заверенное 
согласие супруги. насколько 
правомочны такие требова-
ния? и какой исчерпывающий 
перечень документов для это-
го я должен представить?

— Первое: у вас должен быть 
договор долгосрочный аренды. 
Второе: земельный участок дол-
жен быть с установленными гра-
ницами. Обратите внимание, 
чтобы сведения о размере земель-
ного участка в кадастре и в дого-
воре были идентичными. Для 
регистрации достаточно двух 
подлинных экземпляров догово-
ра аренды, двух подлинных эк-
земпляров дополнительного со-
глашения к данному договору, 
документа, удостоверяющего 
вашу личность, и квитанции об 
уплате госпошлины. 

(Окончание на 8-й стр.)
Фото 

 Сергея Гавриленко.

На повестке:
на прошлой неделе в редакции газеты  
«Кузбасс» состоялась прямая линия  
по вопросам государственной регистрации  
прав на объекты недвижимости,  
сделок с ними и постановки  
на кадастровый учет квартир, жилых домов, 
гаражей. на вопросы кузбассовцев ответили  
Ольга алексеевна КаЛиниЧЕВа, заместитель 
руководителя Управления росреестра  
по Кемеровской области, и александр 
Юрьевич ЗанКин, заместитель директора 
филиала ФГБУ «Федеральная  
кадастровая палата росреестра»  
по Кемеровской области.

кадастровый  
учет  
и не только

Ольга КаЛиниЧЕВа.

александр ЗанКин.
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(Окончание.  
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(— Сергей петрович, 
Кемерово. разъяс-

ните, какие документы 
необходимы для госу-
дарственной регистра-
ции индивидуального 
гаража, построенного 
мной на находящемся в 
собственности земель-
ном участке. Гараж нахо-
дится не в кооперативе. 
Каков полный перечень 
документов и каков раз-
мер государственной 
пошлины?

— Для государственной 
регистрации права собс-
твенности на капитальный 
гараж представляются заяв-
ление о государственной 
регистрации права собс-
твенности на гараж; доку-
менты, удостоверяющие 
личность заявителя; доку-
мент, подтверждающий 

оплату государственной 
пошлины за государствен-
ную регистрацию права 
собственности в размере, 
определенном Налоговым 
кодексом — в данном слу-
чае 200 рублей (подлинник 
и копия); правоустанавли-
вающие документы на га-
раж. Это могут быть: доку-
мент, подтверждающий 
факт создания такого объ-
екта недвижимого имущес-
тва и содержащий его опи-
сание; правоустанавливаю-
щий документ на земель-
ный участок, на котором 
расположен объект недви-
жимого имущества. Пос-
кольку ваш гараж построен 
вами самостоятельно и не 
находится в гаражном коо-
перативе, вам достаточно 
заполнить декларацию на 
объект недвижимого иму-
щества в двух экземплярах 
(образец можно взять на 

сайте Управления Росреес-
тра — www.to42.rosreestr.
ru). Данные о кадастровом 
номере земельного участка 
под гаражом необходимо 
указать в декларации на 
основании документа ка-
дастрового учета, который 
можно получить в Кадаст-
ровой палате (г. Кемерово, 
ул. Тухачевского, 21).

(— Я из Кемеровско-
го района. Слышала, 

что по селам ездят мо-
бильные бригады и помо-
гают оформлять доку-
менты на землю. Как уз-
нать, когда в наше село 
приедут специалисты?

— В Кемеровском райо-
не активно используют эти 
возможности. По опреде-
ленному графику по терри-
ториям ездят специалисты. 
Вам нужно обратиться в 
сельскую администрацию 
и спросить, когда к вам 
приедет мобильный офис. 
У нас очень опытный со-
трудник работает в составе 
таких мобильных офисов. 
Так, только в текущем году 
мы приняли 211 заявлений 
на государственную регист-
рацию прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним, 
441 заявление для постанов-
ки объектов недвижимости 
на кадастровый учет, 826 
заявлений о предоставле-
нии сведений из Государст-
венного кадастра недвижи-
мости.

прямая линия

На повестке:
кадастровый  
учет  
и не только

Уважаемые  
кузбассовцы!

Ежедневно по телефо-
ну «прямая линия» вы 
можете обратиться с воп-
росами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, 
иных органов и организа-
ций.

С 6 по 9 ноября 2012 
года с 15 до 17 часов вас 
ждут:

6 ноября - Кравченко 

андрей Викторович, на-
чальник департамента стро-
ительства Кемеровской об-
ласти, тел. 58-55-45;

7 ноября - Сергеев 
алексей Станиславович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области (по 
вопросам здравоохране-
ния), тел. 36-84-88;

8 ноября - Третьяков 
Олег Борисович, началь-
ник департамента сельского 
хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности 

Кемеровской области, тел. 
36-33-78;

9 ноября - Чепкасов 
артур Владимирович, 
начальник департамента 
образования и науки Кеме-
ровской области, тел. 36-43-
21.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернато-
ру Кемеровской области 
— 58-41-97.

с вопросом к власти
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Наталья БЛЕДНОВА, 
заместитель началь-

ника управления культу-
ры, спорта и молодежной 
политики администра-
ции г. Кемерово:

— Если вы спрашиваете 
меня как профессионала, 
то отвечу так: в дни школь-
ных каникул все наши уч-
реждения — и спорта, и 
культуры — работают «в 
усиленном режиме». По-
нятно почему: именно к 
этим дням приурочено 
множество мероприятий 
— и клубных, и библиотеч-
ных, и спортивных. Ну, а 
если вопрос как к маме… 
Мой ребенок, например, в 
каникулярные дни отправ-
ляется на соревнования — 
он занимается баскетболом. 
Я считаю, каникулы даются 
человеку именно для того, 
чтобы с полной отдачей 
заняться любимым делом. 
Если относиться к учебе в 
школе как к работе, то сво-
бодные от уроков дни — 
это не дни безделья! Это 
дни для реализации своих 
желаний. Для достижения 
собственных целей. Для 
вкладывания сил в эти 
цели.

Знаете, вот у наших го-
родских библиотек есть 
такая программа детского 
чтения, которая называется 
«У книг не бывает каникул». 
Я считаю, что эту мысль 
— у любимого занятия не 
бывает каникул — можно 
распространить и на нашу 
проблему. Задача — чтобы 
у ребенка была сформиро-
вана потребность в этом 
занятии.

Ирина СЕМИНА, ба-
бушка шестиклассницы 
(г. Новокузнецк):

— Ко мне на каникулы 
дети отправляют внучку. 
Такая радость нам с дедом! 
«Культурную программу» 
приходится разрабатывать 
заранее: внучка растет и 
просто поход в цирк или 
кино ее уже не устроит. 
Наше солнце обожает, как 
она говорит, «тусоваться» в 
суши-барах. Правда, один 
такой поход на двоих обхо-
дится около тысячи рублей, 
каждый день не находишь-
ся. К тому же по праздни-
кам там просто толпы на-
роду. Поэтому держим в 

голове и другой вариант 
— купить все ингредиенты 
и приготовить дома. Она, 
кстати, нас с дедом и научи-
ла делать суши. На ту же 
тысячу можно два-три раза 
суши наделать на всех. И 
чаю попить зеленого из 
маленьких кукольных ча-
шечек.

Ольга САЛЕНКО, уче-
ница 11-го класса кеме-
ровской школы № 41:

— Поскольку у нас в 
конце года уже итоговые 
экзамены, то большинство 
моих одноклассников наме-
рены в каникулы… учиться. 
Да-да, позаниматься до-
полнительно профильны-
ми предметами, ведь в се-
редине второй четверти 
уже будет пробный экза-
мен. Но не сутки напролет 

учиться, конечно. Отдох-
нуть тоже надо! Как? Ну, 
во-первых, элементарно 
отоспаться. Во-вторых, мы 
с подружками условились 
походить на каток: и для 
здоровья полезно, и просто 
приятно там потусоваться, 
это очень популярный вид 
досуга.

В-третьих, у меня есть 
специальный план на тему 
кино. Один из кемеровских 
кинотеатров в честь своего 
некруглого юбилея — 45 
лет — объявил акцию: все 
билеты на все сеансы в этот 
день будут стоить 45 руб-
лей. Против обычной цены 
— от 150 и выше — это де-
шево, конечно. Хотим с 
подружками сходить на 
новую серию «бондианы».

И «пижамные вечерин-
ки», разумеется! Каникулы 

— время, когда можно от-
проситься у мамы ночевать 
к подруге или к себе дево-
чек пригласить на всю ночь. 
Особенно хорошо это де-
лать после хэллоуина. Сна-
чала — разукраситься до 
безобразия, потом — смыть 
весь этот грим и посмеяться 
вместе всласть!

Татьяна БОЧАРОВА, 
директор МУК «Выста-
вочный зал», г. Ленинск-
Кузнецкий:

— У нас в праздники 
самая работа. Будем при-
нимать организованные 
экскурсионные группы 
школьников. К нам на эти 
каникулы собираются при-
ехать даже новокузнечане. 
Оно и неудивительно, тер-
рариум у нас замечатель-
ный. Там по-прежнему 
обитают крокодилы, змеи 
и ящерицы. Дети с удоволь-
ствием общаются с наши-
ми питомцами и привозят 
им лакомства. Кому — ку-
риные окорочка, кому — 
морковку и яблоки.

Крокодилы Кука и Луис 
прекрасно себя чувствуют в 
просторном бассейне, куда 
они уже давно переехали, 
новая акватория благотвор-
но сказалась на их росте, 
который достиг уже трех 
метров. И это не предел.

Кука, как истинная ба-
рышня, обожает играть и 
кокетничать на публику: 
специально подплывает к 
стеклу, зная, что ее будут 
рассматривать, и принима-
ет эффектные позы. Обо-
жает аплодисменты, кото-
рыми ее щедро награжда-
ют ребятишки.

Так что можно смело 
говорить о том, что ребячья 

тропа в ленинск-кузнецкий 
выставочный зал в эти 
праздничные дни точно не 
зарастет.

Елена КОМАРОВА, 
мама третьеклассника  
(г. Новокузнецк):

— Попробуем поехать 
на праздники всей семьей в 
Шерегеш открывать горно-
лыжный сезон. Кирилл на 
лыжи встал в прошлом 
году, так что нынче смело 
его берем с собой, хотя 
раньше оставляли у бабуш-
ки. Спортинвентарь у нас 
свой, единственная пробле-
ма — жилье. Цены в гости-
ницах кусаются, но мы 
обычно снимаем квартир-
ку. Не получится — поката-
емся денек, а вечером вер-
немся домой. В любом 
случае проведем время на 
свежем воздухе, а не за сто-
лом и у телевизора.

Галина САМУСЕВА, 
заместитель директора 
по работе с читателями 
«Муниципальной ин-
формационно-библио-
течной системы» имени 
Н. Гоголя (Кемерово):

— «Каникулы — терри-
тория чтения». Это не толь-
ко слоган нашей акции, это 
должно стать нормой жиз-
ни. Особенно для таких 
каникул, как осенние: на 
улице погода к прогулкам 
не располагает, времени 
для того, чтобы затеять 
что-то глобальное, не так 
много: самое время — чи-
тать.

И дети, кстати, это по-
нимают. Во многих наших 
библиотеках (посмотрите!) 
дети стоят на пороге уже с 
утра: библиотекарь двери 
отпирает — и они тут как 
тут. Море мероприятий 
проходит, не буду все опи-
сывать: советую родителям 
просто зайти на наш пор-
тал библиотеки.кемеров-
ские.рф (все буквы — рус-
ские) и выбрать в месячном 
плане то, что способно за-
интересовать их детей. По-
верьте, тут есть из чего вы-
бирать.

А в маленьких поселко-
вых библиотеках (на Ягунов-
ке, на Пионере) дети прихо-
дят в библиотеку просто 
«приятно время провести». 
Полистать журналы, поиг-
рать, пообщаться. И это 
правильно! Я всегда говорю: 
если тебе грустно-скучно-
тоскливо — иди в библио-
теку! Не пожалеешь.

Когда-то наши инициа-
торы даже проводили спе-
циальные «библионочи», 
приуроченные как раз к 
осенним каникулам. Сей-
час у нас время для «биб-
лионочи» одно, централи-
зованное — апрель. Может, 
кое-кто хотел бы ее и пере-
двинуть, но практически 
сделать это проблематич-
но: слишком много прихо-
дится совершать всяких 
согласований, утвержде-
ний…

Олеся ДИМИТРОВА, 
мама двоих ребятишек 
детсадовского возраста (г. 
Новокузнецк):

— На праздниках пыта-
емся совместить полезное с 

приятным. Ведь перед на-
ступлением зимы обычно 
внезапно обнаруживается, 
что у кого-то теплых носоч-
ков нет, у кого-то шапочка 
мала, что-то для дома надо. 
Папа у нас работает, пото-
му ждем длинных выход-
ных, чтобы он отвез нас на 
рынок на Садовой. Не по-
тому, что там прямо уж 
очень дешево, просто там 
все в одном месте и есть 
зоопарк. Сонька и Ванюша 
обожают его. Ребятишкам 
до трех лет вход бесплат-
ный. Слышали, что там 
появились новые питомцы 
и танцующий попугай, 
хотим посмотреть. В цирк 
ходить тоже любим, но 
поход семьей обходится 
тысячи в полторы. И зверей 
там не увидишь близко.

Другой бюджетный ва-
риант развлечений — по-
ход по зоомагазинам. У нас 
дома кот, но дети с удоволь-
ствием рассматривают хо-
мячков и птичек, а потом 
мы покупаем какую-нибудь 
новую игрушку нашему 
Прохору. Правда, есть опас-
ность, вернее, искушение, 
кого-нибудь нового себе 
завести. Например, я как-то 
увидела шиншиллу и про-
сто влюбилась в эту пре-
лесть. Остановила ее цена, 
четыре тысячи, и наличие 
дома хищника…

Дмитрий ВИХРЕЦ-
КИЙ, художественный 
руководитель, главный 
режиссер и директор 
Кемеровского театра ку-
кол, отец третьеклассни-
цы:

— В каникулы мы будем 
работать в штатном режи-
ме. Наш театр, во многом 
ориентированный на ма-
ленького зрителя, конечно, 
мог бы напрячься и усилить 
обычный репертуар допол-
нительными развлечения-
ми, но смысла в этом нет. 
Знаю по опыту. У родите-
лей-то каникул нет! А дети 
самостоятельно в театр не 
ходят: только со взрослы-
ми. Получается такое про-
висание: и организованного 
зрителя (классы с учителя-
ми) в каникулы нет, и папы-
мамы заняты, если это не 
выходные дни. Вот в выход-
ные у нас будет аншлаг. 
Кстати, в эти дни мы пока-
жем и спектакль, постав-
ленный в стиле «Кабаре» 
— «Любовь. Не только тан-
цы», ориентированный на 
юношество, и последнюю 
премьеру для малышей 
«Дачная история», и «Цирк 
«Шардам» — спектакль, 
который в равной степени 
интересен и большим, и 
маленьким.

Ну, а если говорить от 
имени родителей, то у меня 
на каникулы задача такая: 
первое — отключить в доме 
телевизор и компьютер; 
второе — вывести ребенка 
на свежий воздух, в бассейн, 
как-то оздоровить (все-таки 
школьные нагрузки очень 
высоки).

Ольга ШТРАУС,
Юлия 

 МАТЮЩЕНКО.
Фото 

 Федора Баранова.

Бремя 
КАНИКУЛ
Сегодня заканчивается первая четверть 
учебного года. Впереди первые — 
осенние! — каникулы. И долгие «взрослые» 
праздники, частично совпадающие  
с ними. Но главное — в школу завтра  
НЕ ВСТАВАТЬ! Радость. Счастье.
И проблема для родителей. Потому что 
вместо привычных уже будничных забот 
жизнь ставит на повестку дня другие, 
новые. Первый: куда деть ребенка?  
Второй: чем его занять,  
чтобы «разгрузочные» дни каникул 
не превратились в бесконтрольное 
просиживание перед компьютером? 
Третье: как сделать так,  
чтобы и родительские чаяния, и детские 
радостные ожидания не противоречили 
друг другу, вызывая вместо удовольствия 
праздников череду бессмысленных 
препирательств и взаимных обид?
Итак, на что «потратить» каникулы? 
Об этом размышляют наши читатели.
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Собственно, называть это пред-
ставление премьерой не совсем вер-
но. На самом деле  «Паяцы» Леонка-
валло впервые явились на кемеров-
ской сцене ровно десять лет назад: 
премьера оперы состоялась в декабре 
2002 года. Тогда это был едва ли не 
первый опыт постановки в нашем  
«опереточном» театре настоящей, 
«взрослой» оперы. Да еще итальян-
ской, которая по определению тре-
бует больших, сочных, «жирных» 
голосов, богатых обертонами. Десять 
лет назад такой смелый выбор дик-
товался горячим интересом к Леон-
кавалло тогдашнего главного дири-
жера нашего Музыкального театра 
Евгения Вакса. Режиссер-постанов-
щик Владимир Подгородинский и 
художник-постановщик Галина Кор-
бут сделали спектакль, построенный, 
в сущности, на единственной мета-
форе: весь мир – театр, при этом за-
кулисье самых веселых комедий 
чревато не менее серьезными и даже 
кровавыми драмами, чем реальная 
жизнь.

Именно для развития этой мысли 
и задник сцены, и фальшзанавес, и 
детали костюмов многих персона-
жей пестрели лоскутами, словно 
«списанными» с костюма Арлекино. 
А главный герой – владелец бродя-
чей труппы артистов Канио (его роль 
исполнял Константин Голубятни-
ков), обряженный в костюм печаль-
ного Пьеро, словно по закону подло-
сти получал не только пощечины и 
разочарования на сцене, но и горчай-
шую долю печали «в жизни»: измену 
любимой, насмешки коллег… Роль, 
сложная и вокально, и актерски, тем 
не менее уже тогда вполне удалась 
еще совсем молодому (десять-то лет 
назад!) Константину Голубятнико-
ву.

Однако спектакль в силу разных 
причин продержался в репертуаре 
недолго. Его сыграли несколько раз, 
а потом и вовсе вычеркнули из афи-
ши. А потом театр закрылся на дли-
тельную реконструкцию…

Так что восстанавливать эту по-
становку пришлось буквально зано-
во. Именно потому в программках 
значатся и режиссер по возобновле-
нию спектакля – Любовь Дементьева-
Самойлова, и дирижер по возобнов-
лению – Валерий Ермошкин. Только 
балетмейстер-постановщик – Юрий 
Писаревский – остался прежним. 
Изменился и состав вокалистов-ис-
полнителей. Так что свежую премь-
еру наших прежних «Паяцев» по 
праву можно считать настоящей 
премьерой. 

Я нарочно пошла смотреть этот 
спектакль не с первым, основным, а 
со вторым, «молодежным» составом. 
И надо сказать, не разочаровалась. Во 

всяком случае, музыкально, вокаль-
но, технически все составляющие 
такого сложного механизма, как 
оперный спектакль, вполне на уров-
не.

Очень хорош хор, волею режис-
сера обряженный в современные 
костюмы туристов, путешествующих 
по Италии (хормейстеры Нелли 
Факторович, Нина Степанова). Вот 
кто-то позирует на фоне красивых 
видов, вот все дружно галдят, ожидая 
обещанное представление бродячей 
труппы. Вот с жадным, почти непри-
личным, любопытством внимают 
фарсу, на их глазах превращающе-
муся в кровавую драму…

В опере Леонкавалло (кстати, 
музыку композитор написал на соб-
ственное либретто, а сюжет, по его 
словам, он слышал в детстве от своего 
отца-судьи, который разбирал по-
добное преступление), есть пролог: 
шут Тонио рассказывает «почтенней-
шей публике» о предстоящем пред-
ставлении, а потом сам включается в 
любовную игру с красавицей Нед-
дой, ее ревнивым мужем и любовни-
ком. Новичок на нашей театральной 
сцене Владимир Жуков вполне до-
стойно ведет эту свою роль. Безуко-
ризнен в смысле вокала и молодой 
исполнитель роли Беппо Вячеслав 

Соболев, и юная Татьяна Павлова в 
партии Недды… Правда, не всегда 
им удается удержать еще и актер-
ский рисунок своей роли. Так, Собо-
лев, двигаясь с забавной пластикой 
заводной куклы, в какой-то момент 
забывает о ней и начинает действо-
вать, как обычный человек. Почему? 
Никаким дополнительным смыслом, 
кроме как «ой, забыл, что тут надо 
по-другому!», это не объясняется…

В смысле драматическом эта по-
становка вообще содержит гораздо 
больше шероховатостей, нежели в 
смысле вокальном. Наверное, оно и 
объяснимо: видимо, все главные 
силы исполнителей были сосредото-
чены на оперной стороне спектакля. 
Более уверенные в своих силах арти-
стически, вокалисты позволяли себе 
некоторые небрежности. Например, 
в начале второго действия, когда на 
импровизированной сцене-помосте, 
прежде чем откроется «занавес», 
появляются кукольная голова и руки, 
они действуют совершенно незави-
симо друг от друга. Мизансцена, 
способная стать очень сильным, вы-
разительным акцентом, оказалась 
смазана.

При этом в спектакле есть несо-
мненные актерские удачи. И «браво!» 
здесь хочется сказать прежде всего 
Константину Голубятникову.

Он повзрослел. И его Канио сей-
час – это действительно умудренный 
опытом и убеленный сединами 
«мужчина в канун заката». Конечно, 
здесь помогает и точный, вырази-
тельный грим (еще одно «браво!» 
художнику). Но главное не в этом. 
Психологическое состояние своего 
героя актер передает очень убеди-
тельно и очень точно. Его интонации 
(особенно когда он переходит от 
пения почти к речитативу, а то и 
просто к стону израненной души) 
заставляют всерьез волноваться и зал. 
И финальная реплика «комедия 
окончена!» звучит (и воспринимает-
ся!) именно так, как, думается, ее и 
замыслил автор этой знаменитой 
оперы. Зал потрясен. Как? Уже? 
Бликование смыслов – спектакль в 
спектакле, драма в комедии, которая 
показана в опере, все «игрушечное», 
а страсти настоящие – наполняет 
сердца тем извечным удивлением, 
ради которого люди и ходят в те-
атр.   

И за это хочется сказать Музы-
кальному театру Кузбасса еще одно 
«браво!». За то, что спектакль, десять 
лет пролежавший «в долгом ящике», 
не приобрел запах нафталина, а, 
напротив, наполнился дополнитель-
ными оттенками вкуса, как хорошее 
вино.

Фото 
из архива театра.

новая версия

В Музыкальном 
театре  
Кузбасса 
состоялась 
премьера  
оперы  
Руджеро 
Леонкавалло 
«Паяцы».

Ольга 
штРаус.

Смейся и плачь, ПАЯЦ!

на авансцене

ОЛЕСЯ  
плюс 
ТИМОФЕЙ
Завтра в Кемеровском театре драмы 
состоится творческий вечер  
тимофея и Олеси шиловых «7/Я».

Молодые актеры, ко-
торым недавно исполни-
лось по 30 лет, семейная 
пара, родители двух оча-
ровательных девочек-
близняшек Варвары и 
Василисы.

Олесю Шилову (Соло-
зобову) зрители помнят 
по ярким ролям в спек-
таклях «Убийца», «Кали-
гула», «Клинч». Интерес-
на ее работа и в последней 
премьере театра — спек-
такле «Ревизор». Тимо-
фей запомнился своими 
работами в «Тестостеро-
не», «Поминальной мо-
литве», «Примадоннах»… 
Впрочем, описать его ре-
пертуар сложно: яркое 
комедийное дарование, 
тонкая проработка психо-
логических деталей дела-
ют его персонажей (не 
всегда положительных, но 
всегда обаятельных) запо-
минающимися, даже если 
он играет эпизодические 
роли. А всего в репертуар-
ном листе молодых арти-
стов более десятка ро-
лей.

Выпускники Кемеров-

ского государственного 
университета культуры и 
искусств, они несколько 
лет работали в Тюмени, а 
с 2008 года — артисты 
нашего театра драмы.

На творческом вечере 
актеры Шиловы выйдут 
на сцену в спектакле «За-
нуда» (вообще-то он по-
ставлен для малой сцены, 
но в этот день пойдет на 
большой).

По традиции, в твор-
ческий вечер не обойдется 
без сюрпризов: обладате-
ли «счастливых мест» в 
зрительном зале получат 
приглашения на спектак-
ли, в которых заняты лю-
бимые артисты. А еще 
Олеся и Тимофей будут 
петь, показывать слайд-
шоу (и про театр, и про 
себя — кстати, буквально 
месяц назад они отмети-
ли пятилетие своей се-
мьи!) Приятно, что в этот 
день они получат солид-
ную премию от театра — 
по 30 тысяч рублей.

Фото из архива 
 семьи шиловых.
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спортарена Вадим 
АНТОНОВ.

Идеальная погода
- Турнир проходил на 

открытой арене. Погода в 
Боллнесе не подкачала?

- Нам очень повезло с 
погодой. Когда туда ехали, 
моросил дождик. А на 
протяжении всего турнира 
стоял легкий морозец. В 
минувшее воскресенье, в 
последний день соревнова-
ний, во время матчей навы-
лет, вообще была идеаль-
ная хоккейная погода: ми-
нус 3-5 градусов, солнышко, 
без ветра и без осадков. 
Зато в понедельник пова-
лил снег…

- Как сложился для ва-
ших подшефных дебют-
ный матч Кубка мира с 
финнами из «ЮПС»?

- Да, большинство на-
ших ребят, кроме чемпио-
нов мира среди юношей 
Саши Баздырева и Жени 
Филиппова, впервые участ-
вовали в международном 
турнире. Нам противостоя-
ла добротная, боевитая 
команда, жестко играющая 
в обороне, искавшая свои 
шансы в ошибках соперни-
ка. Таков их стиль. А наш 
стиль – скоростной хоккей 
по хорошему льду. Нервоз-
ный момент был при счете 
3:2 в нашу пользу, но мы 
забили еще два мяча, а ше-
стой гол вообще расставил 
все точки над «i» - 6:3.

Победа в следующем 
матче со шведским «Си-
риусом», который начался 
в первом часу ночи по 
местному времени, гаран-
тировала нам выход в плей-
офф. И парни полностью 
выполнили тренерскую 
установку. А установка 
была простая: предельно 
внимательно действовать в 
обороне, не жадничать при 
развитии атак, награждая 
партнеров передачами. 
Пацаны все сделали уве-
ренно, и у «Сириуса» не 
было шансов – 4:0.

- Единственное пора-
жение «Кузбасс-97» потер-

пел от «Сандвикена», чем-
пиона Швеции среди юно-
шей...

- В этом матче опреде-
лялся победитель группо-
вого турнира. Причем пер-
вая команда нашей группы 
проводила в четвертьфина-
ле второй матч, а заливали 
лед как раз после двух игр. 
Во встрече с «Сандвике-
ном» мы сделали, скажем 
так, работу над ошибками 
и, похоже, создали мнение 
о себе как о более слабой 
команде. Такой тактиче-
ский ход. Впрочем, даже 
уступив 1:2, мы создали 
много голевых моментов.

- Четвертьфинальный 
матч со шведской «Вил-
лой» начался в шесть 
утра. Едва проснулись и 
устроили разгром - 7:0.

- С «Виллой» мы сыгра-
ли в том же ключе, что и 
накануне с «Сириусом», 
ребята полностью выло-
жились, поскольку отлич-
но понимали, что в случае 
поражения турнир для них 
закончен.

Досрочный финал
-  Самый трудный 

матч провели в полуфина-
ле?

- Вторую нашу игру с 
«Сандвикеном» можно 
назвать досрочным фина-
лом. Напряжение чувство-
валось с первых минут. 
Повели в счете 1:0 – Володя 
Каланчин добил мяч в во-
рота с отскока после розыг-
рыша углового. Потом 
шведы несколько раз под-
ловили нас на ошибках – 
1:3. Идет второй тайм, и 
почти весь стадион был 
уверен, что игра уже сдела-
на. Но наши ребята не 
пали духом, собрались, и 
Баздырев за две минуты 
восстановил равновесие. 
Шведов такой поворот 
обескуражил, они долго не 
могли пройти в себя, чем 
мы и воспользовались: 
Игорь Иванов обыграл, 
наверное, полкоманды, и с 

радиуса штрафной хлестко 
отправил мяч в дальний 
угол – 4:3. «Сандвикен» 
ушел от поражения, реа-
лизовав пенальти, назна-
ченный за игру высоко 
поднятой клюшкой. Срав-
нял счет Йоэль Энгстрем, 
приезжавший два года 
назад в Кемерово с делега-
цией клуба.

В овертайме – пять ми-
нут без смены ворот до «зо-
лотого» гола – мы заперли 
шведов на их половине, но 
не использовали два, каза-
лось бы, стопроцентных го-
левых момента. А наш со-
перник, похоже, уповал 
только на пенальти. Однако 
в послематчевой серии 
12-метровых скандинавы 
дважды промахнулись: наш 
голкипер Яша Гах как будто 
заколдовал ворота; у нас же 
точно пробили Иванов и 
Филиппов – 2:0.

- В финале вас ждал 
шведский «Лидчепинг», вы-
бивший в плей-офф россий-
ские команды – архангель-
ский «Водник» и «Родину» 
из Кирова.

- Откровенно говоря, не 
ожидал, что в финал вый-
дет именно «Лидчепинг». 
Думал, что нам предстоит 
встретиться с «Водником» 
или с «Родиной». Навер-
ное, наши команды недо-
оценили шведов. Но и те, 
конечно, отдали много сил, 
чтобы одолеть россиян, и 
на финал скандинавов, что 
называется, не хватило.

Мы быстро открыли 
счет, но долго не могли 
упрочить преимущество. 
И всё же довели игру до 
логического завершения – 
5:1. Два мяча забил Калан-
чин, по одному - Филип-
пов, Баздырев и Иванов. 

- Баздырева признали 
лучшим игроком турнира. 
Кого еще вы отметите в 
нашей команде?

- Прежде всего, отмечу, 
конечно, всю команду: ре-
бята проявили характер и 
заслуженно победили. 

Прогрессирует Владимир 
Каланчин, он провел очень 
хороший турнир и забил 
12 мячей. Его игра произ-
вела самое благоприятное 
впечатление на Александ-
ра Тарасенко, тренера юно-
шеской сборной России до 
17 лет. Тарасенко постоян-
но живет в Швеции и здо-
рово помог нам в решении 
разного рода организаци-
онных вопросов. Огромное 
ему спасибо!

Второй бомбардир в 
нашей команде – Игорь 
Иванов, на его счету 7 мя-
чей. Отмечу обоих врата-
рей – Яшу Гаха, он к тому 
же и самый молодой игрок 
в «Кузбассе-97», и Максима 
Блинкова, получившего 
меньше игрового времени 
из-за травмы. Пришелся ко 
двору новосибирец Женя 
Филиппов, он очень хоро-
шо помог в созидании и в 
обороне. Почти без замен 
играли защитники Артем 
Свиженец и Дмитрий Се-
ливанов. Справились со 
своими обязанностями 
«опорники» - капитан 
команды Сергей Евсеев и 
Ваня Спицын. Словом, все 
ребята заслуживают доб-
рых слов.

- Несколько слов о под-
готовке к Кубку мира.

- Конечно, большую 
роль в подготовительный 
период сыграл наш кры-
тый каток: мы вышли на 
лед уже в конце июля. Ру-
ководство хоккейной шко-
лы и клуба «Кузбасс» шли 
нам навстречу и отдавали 
лучшее время для трени-
ровок. Практически все 
занятия мы провели на 
большом поле, получая 
лед по максимуму.

- Максим Алексеевич, а 
каково ваше самое яркое 
впечатление о турнире?

- Пожалуй, сам турнир. 
Все прошло на высшем 
уровне. Мы очень призна-
тельны всем, кто помог 
нашей команде в организа-
ции поездки в Швецию.

ОтвеДалИ КубКа

Вчера вернулся домой кемеровский 
«Кузбасс-97», завоевавший в шведском 

Боллнесе Кубок мира среди юношей  
не старше 15 лет. Впервые в престижном 
турнире первенствовали воспитанники 

нашей хоккейной школы. Лучшим 
игроком соревнований признан 

кемеровчанин Александр Баздырев. 
«Кузбасс-97» одержал великолепную 

победу под руководством тренера-
преподавателя Максима Тушина.

Интересно, что наставник чемпионов 
участвовал в малом Кубке мира в 1995 году, 

и тогда в составе кемеровской «Дружбы» 
он стал бронзовым призером. А ныне 

Максим Алексеевич Тушин завоевал 
трофей уже как тренер, превзойдя 

достижение своего учителя – Владимира 
Владимировича Китькова. Сразу после 

возвращения из Швеции Тушин ответил  
на вопросы нашего корреспондента.

Кубок мира среди 
юношей не старше 15 
лет

Боллнес (Щвеция). 26-
28 октября.

28 октября. Плей-
офф

Четвертьфиналы
06.00.* «Кузбасс» (Ке-

мерово)– «Вилла» (Шве-
ция) – 7:0.

07.00. «Сандвикен» 
(Швеция) – «Ветланда» 
(Швеция) – 3:0.

08.30. «Хаммарбю» 
(Швеция) – «Родина» (Ки-
ров) – 3:5.

09.30. «Лидчепинг» 
(Швеция) – «Водник» (Ар-
хангельск) – 5:1.

Полуфиналы
11.00. «Кузбасс» – 

«Сандвикен» – 4:4, 2:0 – 
пенальти.

12.30. «Родина» - «Лид-
чепинг» - 2:2, 2:3 – пеналь-
ти.

14.30. Матч за третье 
место. «Сандвикен» - «Ро-
дина» - 7:3.

16.00. Финал. «Куз-
басс» - «Лидчепинг» - 
5:1

* Время местное. В 
Кемерове + 6 часов.

Табло

Состав победителей:
Вратари: Максим Блинков, Яков Гах; полевые игро-

ки: Владимир Асадулин, Александр Баздырев, Сергей 
Евсеев, Игорь Иванов, Владимир Каланчин, Роман Кара-
кулов, Руслан Мирасов, Алексей Примочкин, Роман 
Рябцев, Алексей Сафронов, Михаил Сапожников, Дмит-
рий Селиванов, Иван Спицын, Артем Свиженец, Евгений 
Филиппов. Тренер Максим Тушин.

Спринт-новости

Регби
Команда «Новокуз-

нецк» закончила чем-
пионат России в супер-
лиге на седьмой пози-
ции, переиграв по сумме 
стыковых матчей «Им-
перию» из Пензы – 20:10 
(дома), 13:18 (в гостях).

В ответной встрече по-
сле первого тайма сибиря-
ки вели в счете – 13:5 (по-
пытки у наших реализова-
ли Алексей Васильев и 
Никита Трофимов, а Мак-
сим Лифонтов точно про-
бил штрафной). А вот 
потом очки набирали 
только хозяева, одержав-
шие в итоге «утешитель-
ную» победу. Напомним, 
что год назад «Кузня» фи-
нишировала четвертой.

- На данный момент и 
седьмое место – достиже-
ние для нас, - считает 
главный тренер «Новокуз-
нецка» Вячеслав Шалунов. 
– С начала сезона мы по-
теряли семь основных 
игроков и сейчас форми-
руем команду на перспек-
тиву.

Титул чемпиона Рос-
сии второй год подряд 
завоевал красноярский 
«Енисей-СТМ», разгро-
мивший в повторном по-
единке финальной серии 
земляков из «Красного 
Яра» - 40:13 (первый матч 
– 12:12). Бронзовые меда-
ли заработали регбисты 
клуба «ВВА-Подмоско-
вье» из Монино, одолев-
шие столичную «Славу» 
- 15:16, 24:17.

Футбол
В очередном туре 

первенства Футбольной 
национальной лиги но-

вокузнецкий «Метал-
лург-Кузбасс» потерпел 
поражение от «Урала» в 
Екатеринбурге – 0:6 
(0:3).

Впервые в сезоне «ста-
левары» проиграли с 
крупным счетом, продол-
жив при этом «черный» 
сериал: ни одного гола, ни 
одного очка в восьми мат-
чах на выезде (разница 
мячей: 0-14). На 37-й ми-
нуте ворота бывших одно-
клубников поразил Антон 
Кобялко. Уже в компенси-
рованное время красную 
карточку увидел перед 
собой полузащитник но-
вокузнечан Алексей Сапа-
ев.

- Получили «по ушам» 
- заслуженное пораже-
ние. Можно назвать не-
сколько причин, которые 
обусловили проигрыш: 
приличный соперник, 
дорога не сложилась, не 
выполнили то, что наме-
чали. Но это наша внут-
ренняя кухня. И все же 
лучше один раз проиг-
рать 0:6, чем шесть раз 
0:1, - философски резю-
мировал наставник «Куз-
ни» Владимир Федотов, 
игровая и тренерская 
карьера которого, кстати, 
проходила ранее в Екате-
ринбурге.

В понедельник, 5 нояб-
ря, новокузнечане прове-
дут с красноярским «Ени-
сеем» последний домаш-
ний матч в этом году. В 
минувший вторник наши 
соседи впервые вышли в 
четвертьфинал Кубка Рос-
сии, переиграв на своем 
поле хабаровский «СКА-
Энергию» (1:0), и на этой 
стадии турнира сойдутся 
с победителем встречи 
ЦСКА – «Тюмень».
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Поиграй-ка

Мультвикторина

кемеровская сеть кинотеатров 
«космос»—«восток» и детская страничка «кузя»  

газеты «кузбасс» проводят мультвикторину.
Если вы угадали, кадры из какого мультфильма видите здесь,  

вам необходимо в пятницу, 2 ноября, с 12.30 до 13.00 позвонить  
по редакционному телефону 8-908-956-9295. Первых двух дозвонившихся  
и правильно ответивших на вопросы ожидают пригласительные билеты  

на двоих в сеть кинотеатров «космос»—«восток».

Внимание!

Взрослых прошу не беспокоить!

ребята, кадры из какого фильма-сказки вы видите? Фамилия 
автора произведения, по которому снят фильм, будет 

ключевым словом нашей мультвикторины.
Угадай-ка

Весёлая география

в этой таблице 
найдите названия 

12 европейских 
государств.

Друзья, найдите 
среди этих 

паровозиков 
две пары 

одинаковых.

Найдите на картинке спрятанные буквы  
и составьте из них очень актуальное слово.

Среди этих хвостов отыщите хвостик ослика Иа.
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житейская история Галина 
БАБАНАКОВА.

Вздохнув после неболь-
шой паузы и, набрав в 

легкие воздуха, словно 
перед погружением на 
глубину, Татьяна продол-
жила:

– В какой-то песне есть 
слова: «Два парня, два 
друга влюбились в меня». 
А у нас все наоборот было: 
мы с Лизой в одного пар-
ня влюбились. Когда я 
поняла, что стала третьей 
лишней, то хотела уйти, 
но Лиза не отпустила, 
сказала мне: «Я тебе, по-
друга, верю. Ты мне под-
лости не сделаешь. Да и 
Сережа у меня одно-
люб…» Права была моя 
Лизонька. Столько раз 
приходилось мне при ее 
жизни оставаться с Серге-
ем вдвоем, но он даже не 
обнял меня ни разу. Не 
говоря уж о какой-то бли-
зости. А не приходить к 
ним я просто не могла, не 
имела права. Ведь кто, как 
не я, должна была помочь 
Сергею, пока Лизонька 
лежала в больнице. А ле-
жала она там подолгу…

Конечно,  останься 
Сергей без жены один, то 
она, Татьяна, вряд ли по-
бежала бы к нему напра-
шиваться в помощницы. 
Но у Сергея и Лизы есть 
дочка – Дашенька. Да, в ту 
пору, когда Лиза заболе-
ла, девочка была уже дав-
но не маленькой – девяти-
классницей. Но ведь боль-
шие детки – большие 
бедки. За ними глаз да 
глаз нужен. Опять же 
крестница Даша Татьяне. 
Считай, что дочка. А своих 
детей у Татьяны не было, 
нет и уже не будет. Отча-
сти потому ее замужество 
и было неудачно.

– Не нужны мне «пу-
стышки»! – кричал муж 
Александр, обвиняя Тать-
яну в разных немыслимых 
грехах. А на ее предложе-
ние взять малыша из дома 
ребенка ответил грубой 
бранью. А потом и уда-
рил. Один раз, другой.

Заступились тогда за 
Татьяну верная подруга 
Лиза с Сергеем. Они и на 
разводе настояли, и вещи 
Татьяны собрали. Пока 
она квартиру не нашла, 
приютили у себя. В знак 
благодарности Татьяна 
помогала Лизе. И в квар-
тире убирала, и очереди в 
магазинах выстаивала 
(время было дефицитное), 
и за Дашенькой пригля-
дывала. Кто-то даже ду-
мал, что она, Татьяна, во-
все не подруга, а родная 
сестра Елизаветы. А кто-то 
в открытую намекал Ели-
завете, что ничем хоро-
шим такая дружба не за-
кончится. Были и такие, 
кто задавал недвусмыс-
ленный вопрос:

– У вас что, шведская 
семья?

Умная и терпеливая 
Елизавета находила до-
стойные ответы. И Татьяну 
учила не обращать внима-
ния на сплетников.

– Они, видно, по себе 
судят. А мы ведь с тобой 
не такие, – говорила Ели-
завета. – Ведь правда не 
такие?

– Правда, правда, – со-
глашалась Татьяна. Разве 
ж могла она признаться 

Муж 

по… завещанию

Над диваном висит свадебное фото  
Сергея и… неужели хозяйки дома?  
Я смотрю на Татьяну и совсем не нахожу 
в ней сходства с чернобровой невестой. 
Сама Татьяна вроде даже и не крашеная 
блондинка. А на снимке – жгучая 
брюнетка. Но ведь не может такого 
быть, чтобы Сергей снялся «под венцом» 
с другой женщиной. Или я чего-то не 
понимаю, не знаю…
Наверное, Татьяна угадала мою 
внутреннюю растерянность и, 
улыбнувшись печально, тихо произнесла:
– Здесь Сережа с Лизонькой – своей 
первой женой и моей лучшей подругой. 
Так получилось: умерла Лиза, а мужа мне 
завещала. Потому что знала: люблю я его. 
Давно люблю. А отбить у подруги  
не смела. Да и сам Сережа не меня выбрал, 
а Лизоньку. Он и сейчас о ней скучает.  
Да и я скучаю тоже…

подруге, что до сих пор 
неравнодушна к Сергею. И 
как ей непросто не только 
видеть его, но и спать в од-
ной квартире. Только в 
разных комнатах. Уж ско-
рее бы свой угол найти.

И ведь нашла. И уже 
собиралась забыть дорогу 
к Сергею и Елизавете, что-
бы не искушать себя и по-
водов для новых сплетен не 
давать, но подруга заяви-
ла:

– На каждый роток не 
накинешь платок… А мы 
тебя любим. И Дарья без 
тебя не сможет. Скучает 
девчонка.

Вот так, и назло, и на за-
висть соседям, продол-

жалась эта странная, как 
считали многие, дружба. 
До тех пор, пока не вынес-
ли Елизавете страшный 

«приговор». Понятно, что 
все, кто знал семью, стара-
лись помочь. Хватались за 
каждую «соломинку», со-
бирали деньги, несли на-
родные средства. Но Елиза-
вета с каждым днем все 
таяла и таяла. Наступит 
день, вернее, утро, когда 
Сергею позвонят из боль-
ницы и скажут, что меди-
цина оказалась бессильна.

Татьяна до этого вооб-
ще не видела плачущих 
мужчин,  а  тем более 
по-прежнему любимого 
Сергея. Но тогда, услышав, 
что остановилось сердце 
Елизаветы, он в буквальном 
смысле слова зарыдал. Го-
ворил, что без Лизоньки 
белый свет ему не мил.

К нему кинулась Да-
рья:

– Папа, не надо так уби-
ваться, папочка! Маму не 

вернуть, не поднять, а у 
тебя есть я. Мы есть у 
тебя.

Тогда Татьяна, конечно, 
не обратила внимание на 
это «мы». Подумала толь-
ко, какой уже большой 
стала ее Дарьюшка-крест-
ница. И такой же разум-
ной, как Лизонька. Ах, 
Лиза, Лизонька! Разрыва-
лось сердце Татьяны от 
тоски по любимой подруге. 
Да что подруге - больше, 
чем сестра родная, была 
для нее Елизавета. Покой-
ница (царство ей небесное) 
тоже не раз говорила, что 
она, Татьяна, тоже член их 
семьи. Уже предвидя свой 
скорый уход, вложив свою 
иссохшую ладонь в руку 
Татьяны, шептала:

– Не бросай, подру-
женька, Сережу с Дашень-
кой. Не бросишь?

Таня, как могла, сдер-
живая слезы, кивала голо-
вой, но и утешала тоже:

– Сама встанешь, Ли-
зонька, сама встанешь. А я, 
конечно, приходить к вам 
буду. Мне без вас никак 
нельзя…

– И нам без тебя…

А еще они успели ска-
зать друг другу: «Прости». 
Татьяна – за то, что так и не 
смогла разлюбить Сергея. 
Елизавета – за то, что из 
двух подружек Сергей вы-
брал ее…

…Девять дней, сорок 
дней, полгода, год… Все 
отмечено, отведено, испол-
нено по устоявшимся риту-
альным обрядам. После 
поминального года стали 
люди советовать Сергею 
жениться. Не старик ведь 
еще, а одиночек вон сколь-
ко. Сергей отмахивался:

– Мне еще дочку замуж 
выдавать. А с меня какой 
жених? Да и нет такой, кто 
бы мог Лизоньку заменить. 
Правда ведь, Тань? – и смот-
рел на Татьяну так, будто ее 
слово будет решающим. 
По-прежнему видел Сер-
гей в Татьяне просто друга 

семьи, крестную маму сво-
ей повзрослевшей дочки. 
И, наконец, подругу своей 
незабвенной Елизаветы.

Но не столько безразли-
чие Сергея тревожило Тать-
яну, сколько его пристра-
стие к спиртному. Как вы-
пьет, так твердит:

– И почему, Лизонька, 
мы не умерли с тобой в 
один день и час?! Возьми 
меня к себе, Лизонька!

Пыталась поговорить 
Татьяна с Сергеем на его 
трезвую голову, но он клял-
ся, что ничего не помнит, 
что «завяжет» со злодей-
кой-водкой. Пришлось 
Татьяне подключать Дарью 
в помощницы. Нельзя, 
чтобы пропадал такой хо-
роший человек. И, чего уж 
тут таить, по-прежнему 
любимый.

-Выбирай, кто тебе до-
роже: или мы – я и 

тетя Таня, или она, водка 
твоя?! – вот такой вопрос 
ребром поставила перед 
Сергеем дочка.

Не дождавшись ответа 
от отца, Даша продолжа-
ла:

– И вообще жениться 
тебе надо. Знаешь, что мне 
мама сказала, когда я к 
ней в больницу ходила? 
Чтобы ты на тете Тане 
женился. Она ведь нам 
давно всем родная. Если 
ты маму любил, то испол-
ни ее последнее желание-
завещание.

Прокручивая в памяти 
и свои прощальные разго-
воры с Лизонькой, Татьяна 
только сейчас поняла, на 
что намекала подруга, когда 
просила не оставлять Сер-
гея с Дашей. Не может быть, 
чтобы Дарья «отсебятину» 
говорила. Все ведь слышит 
и видит Лизонька. И с небес, 
и вот с этой фотографии, 
висящей в комнате над ди-
ваном. Ах, какая же здесь 
Лизонька красивая! Даже 
страшная болезнь не совсем 
отняла ее былой красоты. 

Остались те же черные 
брови вразлет, глаза-ко-
лодцы… Прости, прости 
нас, Лизонька! За то, что 
тебя нет, а мы остались. 
Вдруг захотелось Татьяне 
сказать все это на могиле 
подруги. Уже не прося-
щим, а повелительным 
голосом произнесла:

– Сейчас мы поедем к 
Лизоньке. Все поедем: ты, 
Сергей, ты, Даша, и я. Так 
надо!

Так надо было, прежде 
всего, самой Татьяне. Но 
Сергей не стал возражать. 
И к рюмке он в тот день не 
прикоснулся. Сел за руль, 
поехали. По пути остано-
вились у цветочного мага-
зина. Оттуда Сергей вы-
шел с ромашками – люби-
мыми цветами Елизаветы. 
Правда, ромашки она 
любила в поле. Не рвала 
их, а просто любовалась. 
Но нет сейчас на осенних 
полянах ромашек. Только 
вот эти – роскошные, 
крупные, но все равно чу-
жие, как сказала цветоч-
ница, откуда-то привезен-
ные.

Ромашки отдали Да-
рье. Пусть она их поло-
жит. Но прежде, чем сде-
лать это, Дарья стала раз-
говаривать с… Елизаве-
той:

– Мамочка, я исполни-
ла твою просьбу. Я сказала 
папе, чтобы он женился 
на тете Тане…

– Ты что, дочь, в своем 
уме? Меня-то спросила, 
хочу ли я жениться? Ни-
кто мне не нужен.

– Перестань, не здесь 
же нам ссориться, – оста-
новила Татьяна.

Сергей замолчал. Он 
вообще стал послушным 
в последнее время. И пить 
почти бросил. А когда 
Татьяна решила сделать 
небольшой перерыв в 
посещениях Сергея, то он 
первым позвонил ей:

– Тебя долго не было. 
Мы уже соскучились.

– Скажи, что помыть 
полы надо, в комнатах 
прибрать, сварить, пости-
рать, усмехнулась Татьяна. 
– И кто это мы? Дашутка 
с мужем вчера у меня 
были.

На какое-то мгновение 
в трубке было молчание. 
И вновь первым нарушил 
его Сергей:

– Тань, а давай и прав-
да будем вместе жить. 
Вначале этим, как его, 
гражданским браком. А 
потом, может быть, и за-
регистрируемся…

И Татьяна пришла к 
Сергею. А в ее квартире 
живет сейчас Даша с Ко-
стей. Сколько им можно 
по чужим «шалашам» 
обитать? А жить с Сергеем 
дочь с зятем наотрез отка-
зались. Правда, Даша по-
том признается, что это 
она ради Татьяны из отче-
го дома уехала.

…Иногда Татьяне ка-
жется, что «завещания» 
Елизаветы и не было. Все 
выдумала Даша.

А Сергей тем време-
нем все чаще говорит, что 
пора узаконить их брак. 
Лизонька-то их давно про-
стила.

Рис. Андрея Горшкова.
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Ведущий 
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Дмитрий  
Толковцев.

Оценка  
за артистизм:  
два года
Чтобы избежать наказания, 
житель Белова заявил  
в полицию об угоне  
своего автомобиля.

В тот вечер мужчина был навесе-
ле, но все же поехал по делам на 
своей машине. Однако добраться до 
пункта назначения ему не удалось… 
Не справившись с управлением, он 
поцарапал проезжавший мимо чу-
жой автомобиль и, даже не притор-
мозив, поехал дальше. Инцидент 
увидели сотрудники дежурившего 
неподалеку экипажа ДПС, которые 
и попытались остановить наруши-
теля. Но тот не только не отреагиро-
вал на требование полицейских, а, 
наоборот, прибавил скорость и по-
пытался скрыться. И хотя горе-води-
телю удалось оторваться от пресле-
дователей, он быстро сообразил, что 
по марке и номеру автомобиля по-
лицейским не составит труда «вы-
числить» и его самого. А значит, за 
пьяную езду и за оставление места 
ДТП он может запросто лишиться 
водительских прав. Чтобы избежать 
наказания, мужчина решился на 
авантюру. Оставив свой автомобиль 
с незапертыми дверьми в соседнем 
дворе, он пешком вернулся домой и 
стал дожидаться полицейских. Вско-
ре стражи правопорядка действи-
тельно переступили порог его дома. 
На вопрос, где его машина, мужчина 
ответил, что она стоит во дворе, и 
даже вызвался ее показать. А когда 
ее там не оказалось, стал очень нату-
рально клеймить угонщиков и кри-
чать, что автомобиль у него укра-
ли.

«Угнанный» автомобиль поли-
цейские нашли в соседнем дворе. И 
хотя двери машины были не запер-
ты, полицейских смутило, что таин-
ственный похититель ничего не взял 
из салона. Да и было видно, что ав-
томобиль заводили с помощью 
ключа. Все это наводило на мысль, 
что никакого угона на самом деле не 
было.

Вначале владелец «украденной» 
машины категорически отрицал 
свою причастность и к обману с 
угоном, и к ДТП, и к бегству от эки-
пажа ДПС. Но под давлением улик 
против него в конце концов вынуж-
ден был признаться в лукавстве.

По словам сотрудницы пресс-
службы межмуниципального отдела 
МВД России «Беловский» Ольги 
Тупиковой, теперь мужчину ожида-
ет не только административная от-
ветственность по линии ГИБДД: за 
заведомо ложный донос о соверше-
нии преступления ему может гро-
зить до двух лет реального лишения 
свободы.

Пункт 
обвинения
в кемерове мужчина  
за несколько часов вывез  
в пункт приема металла  
два чужих автомобиля.

Ловкач положил глаз на «Моск-
вич» и «Жигули»-«копейку», давно 
стоявшие без дела во дворах жилых 
домов в Кировском районе города. 
Наняв эвакуатор, он объяснил води-
телю, что его родственникам нужно 

избавиться от старого и ставшего 
ненужным автотранспорта. Маши-
ны поочередно загрузили в эвакуа-
тор и отвезли в пункт приема метал-
ла.

Пропажа обнаружилась вече-
ром, когда хозяева вернулись с рабо-
ты домой и не увидели возле подъ-
ездов свои «автораритеты». Оба об-
ратились в полицию. 

Сотрудникам уголовного розыс-
ка удалось установить личность 
предполагаемого вора — им оказал-
ся 23-летний безработный кемеров-
чанин, ранее неоднократно судимый 
за кражи и грабежи. Своей вины он 
отрицать не стал и во всем сознал-
ся. 

Похищенные авто изъяли из 
металлолома и вернули законным 
владельцам.

Как рассказала сотрудница 
пресс-службы управления МВД 
России по г. Кемерово Оксана Душ-
ковая, в настоящее время в отноше-
нии мужчины, укравшего за день две 
машины, возбуждено уголовное 
дело. Владелец пункта приема ме-
таллолома, принявший технику без 
каких-либо документов на нее, тоже 
не останется безнаказанным: на него 
составлен административный про-
токол, и ему предстоит выплатить 
денежный штраф.

ну и ну!

в Новокузнецке 
вынесен приговор 
женщине, вначале 
гонявшей  
по двору свою 
малолетнюю дочь, 
а потом напавшей  
на сотрудников 
полиции, 
поспешивших  
на помощь 
ребенку.

В августе жители Ново-
ильинского района позво-
нили в полицию и сообщи-
ли о том, что по их двору 
пьяная женщина с криками 
и руганью гоняет малень-
кую заплаканную девочку. 
По указанному адресу неза-
медлительно выехали ин-
спекторы по делам несовер-
шеннолетних и сотрудники 
патрульно-постовой служ-
бы. Увидев людей в поли-
цейской форме, малышка 
тут же подбежала к ним и 
схватилась за руку одной из 
сотрудниц. И тогда пьяная 

женщина обрушила весь 
свой гнев на стражей поряд-
ка, поливая их отборным 
матом вперемешку с угро-
зами. Разбушевавшуюся 
мамашу с большим трудом 
удалось усадить в полицей-
ский автомобиль и отвезти 
в отдел.

Там, желая успокоить 
девочку и оградить ее от 
нападок собственной мате-
ри, инспекторы ПДН попы-
тались отвести ребенка в 
свой кабинет. Увидев это, 
мамаша бросилась следом, 
схватила инспекторов за 
волосы, принялась их пи-
нать…

За применение насилия 
в отношении представите-
лей власти против агрессив-
ной дамы было возбуждено 
уголовное дело, которое 
приняли к производству 
органы регионального 
Следственного комитета. 
Девочку же, у которой не 
оказалось других родствен-
ников, на полтора месяца 
поместили в социально-
реабилитационный центр.

Суд Новоильинского 
района признал женщину 

виновной в нападении на 
полицейских и в качестве 
наказания назначил ей год 
лишения свободы условно 
с испытательным сроком на 
год. При вынесении приго-
вора было учтено, что она 
воспитывает дочку одна. 

И хотя в суде воинствен-
ная жительница Новоиль-
инского района раскаялась 
и пообещала исправиться, 
у полицейских есть все ос-
нования не особо доверять 
ее словам: она злоупотреб-
ляет алкоголем, состоит на 
учете в ПДН как мать, не-
добросовестно исполняю-
щая обязанности по воспи-
танию несовершеннолет-
ней дочери. Более того, 
ссылаясь на занятость, эта 
женщина до сих пор не 
удосужилась забрать дочь 
из детского приюта домой. 
Как уточнили в пресс-служ-
бе регионального полицей-
ского главка, если в бли-
жайшее время нерадивая 
мамаша не встанет на путь 
исправления, сотрудники 
ПДН начнут собирать доку-
менты для лишения ее ро-
дительских прав.

Как рассказала сотруд-
ница пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеров-
ской области Наталья Мас-
лакова, это нововведение 
призвано не только мини-
мизировать правонаруше-
ния на дороге со стороны 
сотрудников полиции, но 
и повысить в целом уро-
вень транспортной дис-
циплины у водителей в 
погонах — как при испол-
нении служебных обязан-
ностей, так и во внеслужеб-
ное время.

И хотя маршрут мо-
бильного патруля заранее 
никому не известен, пере-
чень того, что будут прове-
рять у полицейских на 
дорогах, ни для кого не 
новость. Заполненный пу-
тевой лист у водителя-со-
трудника, исправное со-
стояние служебного авто-
мобиля, наличие меди-
цинского допуска выхода 
на линию — этого доста-

точно, чтобы не попасть в 
«черный список». Если же 
полицейский остановлен 
за рулем своего автомоби-
ля, ему следует быть при-
стегнутым, предъявить 
водительское удостовере-
ние и другие стандартные 
документы (в общем – все, 
как при обычной проверке 
сотрудниками ГИБДД). 

С итогами каждого 
рейда проверяющие зна-
комят руководство про-
копьевской полиции. На-
рушителей ждет комиссия 
по этике и дисциплинар-
ная ответственность за не-
соблюдение транспортной 
дисциплины. Пока ноу-хау 
введено только на месяц. 
Однако, как говорит на-
чальник межмуниципаль-
ного управления МВД Рос-
сии «Прокопьевское» 
Юрий Юхневич, если экс-
перимент себя оправдает, 
он может быть продол-
жен. 

Ночью кто-то через 
окно веранды забрался в 
частный дом 83-летней 
женщины, избил ее, за-
брал всю ее небольшую 
пенсию и скрылся…

Придя в себя, старуш-
ка по мобильнику позво-
нила сыну, который и со-
общил о случившемся в 
полицию. 

Первым на место про-
исшествия прибыл эки-
паж ГИБДД. Несмотря на 
то, что бабушка находи-
лась в шоковом состоянии, 
она смогла назвать приме-
ты нападавшего. Осматри-
вая двор, сотрудники 
ГИБДД Владимир Костен-
ко и Андрей Мельянков 
обнаружили на недавно 
выпавшем снегу свежие 
отпечатки мужской обуви. 
По этим следам полицей-
ские вышли к одному из 
соседних домов. Внутри 
гудело застолье, и в одном 
из его участников поли-
цейские узнали грабителя, 
которого только что опи-
сала бабушка. Его задер-
жали и доставили в отдел 
полиции. Немного про-

трезвев, мужчина при-
знался в нападении на со-
седку, а старушка опозна-
ла его при очной ставке.

Оказалось, что налет-
чик заранее узнал, когда 
одинокая женщина полу-
чит пенсию, и в тот же 
день под покровом ночи 
залез к ней домой. На 
украденные у пенсионер-
ки деньги он закупил 
спиртное, закуску и устро-
ил пир, который так не-
кстати прервали полицей-
ские…

Как рассказала сотруд-
ница пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеров-
ской области Татьяна Ере-
менко, в настоящее время 
за «грабеж, совершенный 
с незаконным проникно-
вением в жилище» в отно-
шении налетчика возбу-
ждено уголовное дело. 
Ему грозит до семи лет 
лишения свободы. А по-
скольку на тот момент он 
уже проходил подозревае-
мым по другому уголовно-
му делу, до суда грабитель 
будет содержаться под 
стражей.

скамья подсудимых

Урок  
такой-то  
матери

эксперимент

«Ваши документы,  
господин  
полицейский!»
в Прокопьевске появился мобильный 
патруль по проверке транспортной 
дисциплины среди полицейских. 

по горячим следам

Ограбил  
по-соседски…
в Березовском полицейские  
в буквальном смысле слова  
вычислили преступника по следам,  
которые он оставил на снегу.

Рис. Андрея Горшкова.
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Оглядываясь назад, мож-
но четко проследить, как 
члены нашего клуба — цве-
товоды-любители — пере-
ходили в разряд профессио-
налов. Способствовали тому 
учеба на занятиях, накапли-
ваемый опыт в агротехнике 
цветочных культур и деко-
ративных кустарников, соз-
дание коллекции, а на базе 
их — дизайнерские приемы 
оформления сада. Возра-
стающий с каждым годом 
профессионализм позволял 
на выставках демонстриро-
вать красоту выращенных 
цветов, а на конкурсах цент-
ральных журналов пред-
ставлять фотографии пре-
творенных в жизнь дизай-
нерских решений на своих 
участках (Л. Лемешко,  
Г. Ярина, Р. Копанцева, Г. 
Лерман, Л. Полевщикова) и 
получать призовые места. А 
Римма Федоровна Копанце-

ва не раз становилась побе-
дителем в конкурсе «Луч-
шая усадьба» Рудничного 
района и города Кемерово.

Нельзя не отметить, что 
личный интерес к познанию 
цветочного дела сочетается 
с желанием донести все 
наши положительные эмо-
ции до каждого жителя 
Кузбасса. И это при том, что 
члены клуба весьма зрелые 
люди, имеющие возраст от 
60 до 85 лет. Солидный воз-
раст не помешал освоить 
компьютерную грамоту, 
спасибо за это бесплатным 
курсам при областной биб-
лиотеке, освоить цифровое 
фотодело, позволившее са-
мостоятельно фотографи-
ровать уголки своего участка 
не только для конкурсов, но 
и заполнять странички на-
шего сайта, созданного и 
регулярно поддерживаемо-
го администраторами  

Л. Пинигиной и Т. Донской, 
членами нашего клуба.

Когда клуб зарождался, 
раздобыть что-то новое, 
интересное было пробле-
мой. Сегодня с помощью 
интернета и развитой сети 
садовых центров стали до-
ступными достижения се-
лекционных разработок, 
практически любой поса-
дочный материал. Но наши 
цветоводы не ограничива-
ются этим, они имеют дол-
голетние связи с селекцио-
нерами и коллекционерами 
России и ближнего зарубе-
жья, пополняя свои коллек-
ции ежегодными новинка-
ми.

В успешном выполне-
нии нашей миссии — все-
мерном содействии разви-
тию отечественного цвето-
водства в Кузбассе — замет-
ную роль играют спонсоры, 
оказывающие нам помощь 

на протяжении последних 
десяти лет. От всей души 
благодарим В. В. Уфимцева 
(«Дачка-садовод»), К. И. 
Крекнина, фирму «Алтай-
химвест», С. А. Хрипунова 
(компания «Успех»), Л. Ш. 
Суганяко, «Горзеленстрой», 
партию «Единая Россия». 
Дворец молодежи и редак-
ция газеты «Кузбасс» предо-
ставляют помещения для 
занятий и площадки для 
летних мероприятий. Об-
ластной совет ветеранов 
выделял путевки в санато-
рий «Борисовский».

С уверенностью могу 
сказать: клуб «Цветоводы 
Кемерова» по масштабам 
деятельности, по разнообра-
зию программ — единствен-
ный на обширной террито-
рии от Урала до Дальнего 
Востока и даже ближнего 
зарубежья.

Я в этом убедилась на 

международной выставке 
«Экспо-Флора» в г. Астана 
(Казахстан), где в апреле 
2011 года представляла клуб 
«Садоводы Кемерова». За 
участие в конференции (до-
кладывала о выращивании 
лилий и пионов в Сибири) 
и в выставке отмечена дип-
ломом. Поездку осуществи-
ла за свой счет, а место на 
выставке предоставила бес-
платно выставочная компа-
ния г. Астаны. Такой жест я 
расцениваю как особое вни-
мание к нашему региону, к 
Кузбассу.

А если заглянуть в буду-
щее? У нас имеется большое 
желание организовывать 
выставки цветов в достой-
ном выставочном зале, но 
такого в городе нет. И в бли-
жайшее время не светит. 
Нашей общественной орга-
низации не то что постро-
ить, арендовать помещение 
для этой цели не по силам.

В этом году небольшая 
группа членов клуба совер-
шила поездку на Алтай, где 
побывали в питомниках, 
познакомились с сибирски-
ми селекционерами. Очень 

хотелось бы посетить бота-
нические сады Томска и 
Омска, Никитский ботани-
ческий сад во время цвете-
ния хризантем, сделать ре-
гулярными поездки в Ново-
сибирский ботанический 
сад. И самая большая мечта 
— побывать в Голландии на 
смотре питомников миро-
вого масштаба, ежегодно 
проводимом в г. Боскоопе в 
октябре. На доходы пенсио-
неров это не осуществить, 
требуется участие спонсо-
ров, заинтересованных в 
развитии отечественного 
цветоводства в Кузбассе. 
Найдутся ли такие?

Торжества по случаю 
15-летия клуба «Цветоводы 
Кемерова» состоятся 8 нояб-
ря во Дворце молодежи по 
адресу: Кемерово, ул. Рука-
вишникова, 15.

Начнутся они в 15 часов 
открытием необычной вы-
ставки.

Приглашаем на наш 
праздник всех друзей клуба, 
всех любителей цветов.

Ольга БЕЛОЗЕРЦЕВА,
председатель клуба 

«Цветоводы Кемерова».

Первое и главное — 
защитить деревья, кустар-
ники от потравы грызуна-
ми. Как уверяют опытни-
ки, самый эффективный 
прием — это обмотать 
стволы плодовых деревьев 
лапником, а на обмотку 
накапать деготь или со-
держащий деготь препа-
рат, например, пугач. 
Лапник привязывают 
иголками вниз, чтобы за-
труднить проникновение 
мышей к коре. Запах дег-
тя отпугивающе действу-
ет и на мышей, и на зай-
цев. Отпугнуть зайцев 
помогут развешенные на 
ветвях шелестящие гир-
лянды из фольги или 
японские колокольчики, 
звенящие от ветра.

Еще не поздно прове-
сти подзимний сев в теп-

лице, где земля пока не 
застыла. Посеянные сей-
час салаты, редис, пет-
рушка, укроп позволят 
иметь свежую зелень на 
две-три недели раньше, 
чем в открытом грунте.

Обязательно нужно 
убрать с газона палые 
листья — скопление их на 
лужайке будет способ-
ствовать выпреванию тра-
вы.

И последнее: при-
брать, предварительно 
очистив и смазав машин-
ным маслом, садовый 
инструментарий — сека-
торы, лопаты, вилы, граб-
ли и прочее. Надлежа-
щий уход за «малой меха-
низацией» продлевает 
срок ее службы.

Тамара 
ДМИТРИЕВА.

Кобея лазающая, чьей 
родиной является Мек-

сика, — многолетник, растет 
только в районах с теплым 
климатом. У нас же ее выра-
щивают как однолетник.

Как явствует из названия, 
кобея — это лиана с красно-
вато-коричневыми листьями 
и стеблями длиной до 4 м. 
Цветет фиолетовыми или 
белыми колокольчиками, 
весьма крупными, достигаю-
щими до 8 см в длину.

Семена кобеи — круп-
ные диски диаметром до 1 
см. В пакетике обычно 5 
штук, и потому для страхов-
ки всегда покупаю два пакета 
— вдруг всхожесть подкача-
ет?

Выращивание кобеи ве-
дется через рассаду, посев 
проводится в феврале, в 
крайнем случае — до середи-
ны марта, иначе цветения не 
получить. Семена туговсхо-
жие, потому необходимо 
намачивание. Держу их во 
влажной среде сутки, пред-
варительно проколов иго-
лочкой семя. Высеваю в од-
норазовые 200-граммовые 
стаканчики, предварительно 
пролив землю горячей во-
дой с марганцовкой. Когда 
земля остынет, выкладываю 
семена по одному в стакан-
чик. Пробовала класть семе-
на по-разному: рубчиком 
вверх, рубчиком вниз, на 
ребро, плашмя. Потом поня-
ла — это совсем не важно, 
главное, чтобы земля была 
питательной. Стаканчики 
помещаю в полиэтиленовый 
пакет и ставлю к батарее. 
Изредка брызгаю почву с 
посевами стимулятором 
роста циркон. Через 7-10 
дней обычно появляются 
всходы. Иногда проростки не 
могут скинуть семенную 
оболочку, необходимо им 
помочь, сняв вручную. Обыч-
но это связано с мелкой по-
садкой. Поэтому семена 
надо заглублять на 1-1,5 см, а 
поверхность земельного суб-
страта уплотнить.

Листочки выходят пара-
ми, они крупные, как у ка-
бачков, окраска буровато-
зеленая, которая потом ста-

новится изумрудно-зеленой. 
Когда сформируется вторая 
пара листиков, начинают 
появляться усики. Они на-
столько цепкие, что цепля-
ются даже за кожу рук.

Корневая система кобеи 
нарастает стремительно, 

поэтому требуются две пере-
садки — в 500-граммовые 
стаканчики, а потом и в 
3-4-литровые горшки. Пере-
садку надо вести способом 
перевалки, то есть не нару-
шая ком земли.

Прищипку верхушки 
лучше произвести уже при 
высадке в грунт, иначе воз-
никнут проблемы еще на 
стадии рассады — плети 
сильно переплетутся. В гор-
шок с растением ставят 
прутики, чтобы лиане было 
за что зацепиться.

В начале июня, когда 
минует угроза заморозков 
— кобея очень к ним чув-
ствительна, — переселяю 
сеянцы в сад. Чтобы расте-
ния не пострадали при пе-
ревозке, обвиваю их шпага-
том, а верх шпагата закреп-
ляю. Очень удобно — лиана 
вместе со шнуром сворачи-
вается кольцом.

Место для посадки дол-
жно быть солнечным, а поч-
ва плодородная. Последую-
щий уход — регулярный 
полив, подкормки. Не сле-
дует злоупотреблять азотом 
— при его избытке кобея 
«жирует», наращивая зеле-
ную массу в ущерб цвете-
нию.

Если вы хотите сохра-
нить кобею, то, не дожида-
ясь заморозков, обрежьте ее 
и пересадите в горшок, по-
ставьте в светлое прохладное 
помещение. Температура 
хранения около 12°С, полив 
минимален (один раз в две-
три недели). Можно на-
крыть горшок пакетом, но 
время от времени проветри-
вать. В феврале — марте 
горшок достать и понемногу 
начать поливать. Еще один 
способ — до заморозков 
срезать верхушки и поса-
дить черенки, накрыв их 
полиэтиленовым пакетом. 
Укорененные черенки дер-
жать при такой же темпера-
туре, что и растения, выса-
живать в грунт, когда мину-
ют заморозки.

На мой взгляд, проще 
все же делать посев семена-
ми, и потому ежегодно вы-
сматриваю их в садовых 
центрах — свои семена ни 
разу не вызрели.

Валентина 
ДЮЖАКОВА,

член клуба «Цветоводы 
Кемерова», Московского 
клуба гладиолусоводов.

актуально!

В последний 
час
Решительно шагнувшая на смену осени 
зима вдруг отступила, решила,  
что надо дать садоводам время  
без спешки завершить сезон.  
Что нужно успеть сделать за последние 
относительно теплые денечки?

пока еще новинка

Заканчивая сезон, садоводы думают 
о сезоне следующем: что еще можно 
сделать для украшения сада,  
каких зеленых новоселов пригласить  
на участок? Постараемся помочь 
в решении этой задачи, расскажем 
о новинках селекции, интересных 
растениях, которые пока малоизвестны 
или не востребованы из-за слухов  
о капризности в выращивании.  
Сегодня наш рассказ о чудесной  
лиане, используемой  
для вертикального озеленения.

Кобея

дела клубные

Юбилей цветоводов
Общественной организации — клубу «Цветоводы Кемерова» — исполнилось 15 лет.
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Семейный адвокатИтоги конкурса

Спермаплант - мужчина, вы скоро станете папой! 

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 539-090, 537-466

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.003298.02.12. БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама  

Когда женщина пыта-
ется забеременеть и все 
безрезультатно, то про-
блема может быть вовсе 
не в ней, а в… ее мужчине. 
Точнее, в активности его 
сперматозоидов. Если она 
снижена, то, увы, шансы 
зачатия невелики. 

Чтобы повысить актив-
ность сперматозоидов, 
часто советуют западные 
БАД. Но высокая цена и 
длительность  приема, 
требующая нескольких 
упаковок,  отпугивают, 
вызывают сомнения. 

Поэтому в России был 
разработан доступный 
аналог западных БАД 
для тех, кто хочет по-
полнить ряды счастли-
вых родителей.  

Это Спермаплант от 
компании «Эвалар» - на-
туральный препарат для 
улучшения функциональ-
ного состояния мужского 
семени. Эффективность 
препарата подтверждена 
Сертификатом соответ-
ствия «Марка Года».  

Спермаплант -  это 
качественный аналог 

дорогих западных био-
комплексов, основанных 
на совместном действии 
витаминоподобных ве-
ществ -  L-карнитина и 
L-аргинина. Изготовлен-
ный из сырья фармацев-
тического качества, он не 
только улучшает функ-
циональное состояние 
спермы, но и увеличивает 
количество и подвиж-
ность сперматозоидов, 
повышая шансы желанно-
го зачатия.   

Будучи аналогом за-
падных БАД,  Сперма-

плант не только повысит 
оплодотворяющую спо-
собность спермы, но и 
сэкономит ваши деньги. 
Рекомендованная цена 
одной упаковки в аптеке 
150 – 200 руб. Это позво-
лит принимать Сперма-
плант так долго, как это 
понадобится. 

Спермаплант увели-
чит ваши шансы стать 
счастливыми родителя-
ми, а сэкономленные 
средства вы сможете 
потратить на подарки 
будущему малышу.
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Рис. Андрея Горшкова.

Нет, неправомерны.
Имущественные отно-

шения между супругами и 
другими членами семьи 
регулируются семейным 
законодательством. Соглас-
но ст.34 Семейного кодекса 
РФ (далее – СК РФ), имуще-
ство, нажитое супругами во 
время брака, является их 
совместной собственностью 
независимо от того, на имя 
кого из супругов оно приоб-
ретено или на имя кого из 
супругов внесены денежные 
средства. Вместе с тем, в 

Подлежит ли разделу 
приватизированная  
квартира?

силу ч. 1 ст. 36 СК РФ, 
имущество, принадлежав-
шее каждому из супругов 
до вступления в брак, а 
также имущество, полу-
ченное одним из супругов 
во время брака в дар, в 
порядке наследования 
или по иным безвозмезд-
ным сделкам (имущество 
каждого из супругов), яв-
ляется его собственностью. 
В порядке ст. 1 Закона РФ 
от 04.07.1991 № 1541-1 «О 
приватизации жилищно-
го фонда в Российской 
Федерации» приватиза-
ция жилых помещений 
представляет собой бес-
платную передачу на доб-
ровольной основе в соб-
ственность граждан РФ 
жилых помещений в госу-
дарственном и муници-
пальном жилищном фон-
де. Таким образом, квар-
тира, полученная в ре-
зультате безвозмездной 
сделки (т.е. приватиза-
ции), является его собст-
венностью и разделу не 
подлежит.

При этом, в силу ст. 37 
СК РФ, имущество каждо-
го из супругов может быть 
признано их совместной 
собственностью, если бу-
дет установлено, что в пе-
риод брака за счет общего 
имущества супругов или 
имущества каждого из 
супругов либо труда одно-
го из супругов были про-
изведены вложения, зна-
чительно увеличивающие 
стоимость этого имуще-
ства (например, капиталь-
ный ремонт, реконструк-
ция, переоборудование и 
др.). 

В период брака 
мною была прива-
тизирована кварти-
ра. Супруг подал в 
суд иск о разделе со-
вместно нажитого 
имущества, включив 
в него и эту кварти-
ру. Правомерны ли 
его действия?

Алена В.  
(по электронной  

почте).

Писем пришло не 
слишком много, и это 
вполне объяснимо: во-пер-
вых, времени для творче-
ства было отведено мало-
вато, во-вторых, нужно 
было предоставить кви-
танцию о подписке (а схо-
дить на почту успели еще 
не все желающие), и, нако-
нец, главное: придумать 
по-настоящему яркий де-
виз – задача архисложная 
даже для профессиона-
лов.

В итоге главный приз 
редколлегия «Кузбасса» 
решила не присуждать 
никому, но зато вместо 
двух поощрительных пре-
мий, как планировалось, 
выделяем три.

Одна из них достается 
В.П. Баталову из села За-
рубино Топкинского рай-
она за приверженность 
высоким образцам рус-
ской литературы:

Рифмуя «вас»,  
и «нас», и «класс»
Сегодня мы 
подводим итоги 
конкурса на лучший 
слоган  
для газеты «Кузбасс», 
сочиненный 
подписчиками.

Да будь я хоть негром,
улыбист, губаст.
Моею газетой 
был бы «Кузбасс»!
Интересен и слоган ке-

меровчанина Валерия Федо-
ровича Павлова. Приз ему 
достаётся за предельно точ-
ное определение:
Из всех газет

предпочитаю тёзку края,
С шахтерским
гордым именем «Кузбасс».

И, наконец, третий приз 
уходит Сталине Владими-
ровне Зеленецкой из Кеме-
рова за оптимизм и чувство 
юмора:
Газета «Кузбасс» -

витаминка для масс.
Среди прочих авторов 

отметим самых самобыт-
ных:
Мы с «Кузбассом» встаём
И с «Кузбассом» ложимся.
Читая «Кузбасс» - 
Мы Кузбассом гордимся!

(Алевтина Степановна 
Шелихова, г. Кемерово);
«Кузбасс» - газета зрелая
И красивая,

как спелый помидор.
Корреспонденты

здесь умелые
И все как на подбор»

(Альбина Петровна Ма-
киенко, г. Анжеро-Суд-
женск);

«Кузбасс» -
газета, нужная для нас!

Читать её –
ну просто класс!»

(Надежда Ивановна 
Светкова, пгт. Тяжин-
ский);
«Кузбасс» - всевидящий 
области глаз»

(Василий Петрович 
Карагод, г. Кемерово);
«Всё, что есть,

и всё, что будет,
вы узнаете от нас.
Мы –

ответственные люди:
Редакция

газеты «Кузбасс»
(Людмила Зуева, г. Ле-

нинск-Кузнецкий; кстати, 
от Людмилы Константи-
новны мы получили аж 12 
слоганов!).

Особенно радовали нас 
письма, в которых были не 
только придуманные сло-
ганы, но и реальные под-
робности жизни авторов. 
Например, такие: «Куз-
басс» выписываю, как же-
нился, а было это в январе 
1957 года…» А девиз кеме-
ровчанин Ю. А. Китов 
предложил такой: «Чи-
тайте, люди! Укрепляйте 
семьи!». Ну, как с этим не 
согласиться?!

А вообще, конечно, мы 
благодарим всех авторов 
за участие в конкурсе и 
верность нашей газете. Мы 
постараемся и в дальней-
шем оправдывать доверие 
читателей.

Алена ФЕДОТОВА.

Администрация города Прокопьевска сообщает о 
проведении общественных обсуждений по вопросу 
проектирования и строительства полигона для раз-
мещения твердых бытовых отходов в г.Прокопь-
евске, пос.Высокий. 

Заказчик и ответственный орган: управление жи-
лищно-коммунальным хозяйством администрации 
города Прокопьевска, ул.Рудничная, д.6.

Сроки проведения: с 01.11.2012г.  по 30.11.2012г.
Ознакомиться с проектной документацией, оста-

вить отзывы и задать вопросы можно по адресу: г.
Прокопьевск, ул.Артема, д.9, каб.10, и по телефонам: 
627-118, 627-127.

Итоговое слушание состоится  04.12.2012г. в 14 часов 
по адресу: ул.Артема, д.9, актовый зал.

Заместитель главы города 
Р.Н. ИСуПОВА.

По горизонтали: 1. Иностранец, посе-
лившийся в какой-либо стране на постоян-
ное или длительное жительство. 4. Шот-
ландский поэт 18-го века. 6. Стихотворный 
размер античной поэзии. 7. Персонаж 
поэмы Пушкина «Руслан и Людмила». 8. 
Обожженная цветная глина. 

По  вертикали: 1. Драгоценный ка-
мень. 2. Древнескандинавское название 
Руси. 3. Предмет мебели. 4. Английский 
философ-эмпирик. 5. Буро-желтая краска 
для живописи.

По горизонтали: 1. Иммигрант. 4. 
Бернс. 6. Гекзаметр. 7. Наина. 8. Терракота. 

По вертикали: 1. Индиголит. 2. Гарда-
рика. 3. Табуретка. 4. Бэкон. 5. Сиена. 
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